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Presentación 
 
El presente material forma parte de la iniciativa “Visibilizando la violencia 

política a concejalas e intendentas del sur de Paraguay” ejecutada por Kuña 

Róga en el marco del proyecto “Mujeres en Alta Voz” del Fondo de Mujeres 

del Sur.  

Este material constituye para Kuña Róga un logro y un desafío demasiado 

importante, porque en él se materializan una serie de situaciones que las 

mujeres políticas han atrasado y que siguen atravesando para ocupar cargos 

de decisión, tal es la violencia política que se ejerce sobre ellas, que incluso 

en algunos casos, se termina naturalizando. 

Hemos dialogado cara a cara con 28 mujeres líderes del sur, entre ellas 

concejalas, intendentas y ex candidatas. La mayoría ha identificado 

diversidades de violencias ejercidas sobre ellas en el núcleo político e incluso 

familiar. Muchas de ellas han llorado, han agradecido por ser escuchadas y 

otras se han mostrado fuertes y superadas.  

La violencia política cala hondo a las mujeres, y constituye uno de los 

principales factores para que no participen en política o declinen en el 

trayecto. Si bien la violencia política está enunciada como uno de los tipos 

de violencia en la Ley 5777/16 de Protección Integral a la Mujer Contra Toda 

Forma de Violencia, no está tipificada. En Paraguay aún no se cuenta con una 

Ley específica de Violencia Política. Ante esta realidad, nos queda luchar 

juntas y organizadas, establecer alianzas y apostar a una fuerte hermandad 

afectiva y efectiva entre las mujeres.   



Violencia política: la agresión naturalizada que sufren las mujeres políticas 
 

Existe un aspecto aún pendiente 
que debe ser tratado de manera 
efectiva y tiene que ver con las 
constantes violencias que sufren 
las mujeres que ocupan un lugar 
de poder en nuestro país. Este 
hecho va en sentido contrario con 
el supuesto “fortalecimiento 
democrático”, que de hecho tiene 
una historia muy reciente en 
Paraguay. 
 
Si aplicamos el significado de 
democracia dada por la Norma 
Marco para Consolidar la 
Democracia Paritaria aprobada 
por ONU Mujeres, Parlamento 
Latinoamericano y Caribeño 
(2013), la misma se funda en los 
principios de inclusión, igualdad, 

no discriminación y universalidad, así como la separación e independencia 
de los poderes del Estado. Y, por otro lado, como un sistema de convivencia, 
con tolerancia y respeto a las diferencias, donde por lo tanto no debería de 
existir discriminación en el ámbito político por razones de género.  
Sin embargo, las mujeres políticas en Paraguay sufren violencia que se 
acentúan más a medida que van llegando los periodos electivos, cuando se 
disputan los espacios en las papeletas. Siendo este un obstáculo más que las 
mujeres deben enfrentar para llegar a los estamentos de poder. 

 
Si bien, el Estado paraguayo ha 
avanzado considerablemente en el 
abordaje de la violencia contra las 
mujeres, aún pueden mejorarse 
los instrumentos jurídicos e 
institucionales para abordar las 
diferentes formas de violencia 
basada en género y en este caso, 
en su esfera pública. 
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Según la Ley nº 5777/ De protección integral a las mujeres, contra toda 
forma de violencia, que entró en vigencia en el año 2017, “la violencia 
política es toda acción realizada contra la mujer que tenga como fin retardar, 
obstaculizar o impedir que la misma participe de la vida política en cualquiera 
de sus formas”.   
Esta ley abre las puertas a otras miradas para problematizar la violencia hacia 
las mujeres también en la política. Pero seguimos careciendo de análisis para 
desnaturalizar las prácticas violentas que existen en la política paraguaya. 

 
Para la socióloga Daniela Cerva, los orígenes 
de la violencia política de género se 
encuentran en la desigual relación de poder 
que existe entre hombres y mujeres, en el 
entendido que históricamente el espacio 
público-político ha sido escenario 
privilegiado del género masculino. 
 
Las instituciones y organizaciones creadas 
para dar vida al orden de lo político no sólo 
se fundan en la presencia exclusiva de los 
varones, sus dinámicas de funcionamiento, 
códigos, lenguaje y normas, sino que también 
son un reflejo de la primacía de un solo 

género. Al querer ingresar a la política, las mujeres no sólo se encuentran en 
desventaja: su sola presencia transgrede un orden que naturaliza su 
exclusión. 
 
Por otro lado, desde una visión crítica feminista, esta problemática tiene su 
explicación por la forma en que se viven las desigualdades de género en los 
ámbitos políticos. Estos hechos de discriminación y violencia son fenómenos 
inherentes a la participación política de las mujeres que, a su vez, surgen 
como una revelación en contra del orden patriarcal que establece social y 
culturalmente que estos espacios son masculinos por excelencia.  
 
Aunque la Convención de Belém do Pará de la OEA, promueve en la región 
medidas tendientes a erradicar este fenómeno. Sin embargo, solo siete 
países han elaborado iniciativas, a pesar de la relevancia que ha adquirido la 
violencia política en razón de género en América Latina, pero solo Bolivia 
logró promulgar en el año 2012 una Ley contra el acoso y violencia política 
hacia las mujeres. 

https://1.bp.blogspot.com/-ugeyiugVOzU/XIE_ehfqNQI/AAAAAAAAFjw/MUSv6-ZI7F8z6t2clb6TwNJ8iqhKHDzMACLcBGAs/s1600/IMG_1561.jpg


El reconocimiento de este tipo 
específico de violencia obliga al 
Estado a establecer, promover 
y difundir políticas publicas 
dirigidas a prevenir, disminuir y 
erradicarla. 
 
Aunque no exista un tipo penal 
específico sobre violencia 
política, pudiendo aplicarse los 
tipos penales de contenidos en 

las figuras de coacción, lesión, amenaza, etc., dependiendo del hecho, sin lo 
cual sea posible visibilizar el contexto específico en que se realiza y la 
violencia a mujeres políticas sigue siendo una realidad y marca la agenda en 
los medios de comunicación tradicionales, como en los chats a través de 
memes difundidos en los medios de mensajería rápida como el whatsapp.   
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De líder estudiantil, a concejala municipal 
 

Marialba Campias, más conocida como 
Marita es concejala municipal de la ciudad de 
Pilar, departamento de Ñeembucú. Marita 
asumió el desafío de ocupar ese cargo a partir 
de su suplencia, cuando el concejal electo al 
poco tiempo renunció. 

 
Nacida en Corrientes, Argentina, con muchos 
años viviendo en Paraguay, llegó a Pilar por su 
matrimonio con el Senador liberal Víctor Ríos, 
pero su activismo en la política viene de larga 
data. 
 
Desde sus tiempos de estudiante secundaria, 
Marita nos cuenta que su vida ha sido 

bastante activa en los espacios de poder, pero fue en la agrupación política 
universitaria Franja Morada de Argentina que se destacó en su activismo. 
Marita reconoce que en Argentina se vive de manera diferente esos 
espacios, y que a diferencia de Paraguay, en Argentina los partidos políticos 
están totalmente inmersos en las universidades y más en la carrera de 
derecho, donde ella se formó.  
 
El hecho de que sea argentina 
no fue un impedimento para 
ser candidata aquí en la ciudad 
de Pilar, como iba de suplente 
no tuve esa exposición de 
campaña, con los discursos y 
esa lucha por llegar al poder. 
Sé que se menciona eso de que 
yo ni siquiera soy paraguaya, 
pero, por otro lado, me dijeron 
que ¡qué bien que no siendo pilarense me puse la camiseta y defiendo los 
intereses de la comunidad! 
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Desde  que Marita se radicó definitivamente 
en Pilar, se afilió al Partido Liberal y siempre 
ha acompañado las candidaturas a nivel local, 
departamental y nacional. Su familia política, 
es activa dentro del partido. Cuando llegué a 
la concejalía tuve el apoyo total de la familia, 
sostiene.  
 
Pero a pesar de la apertura que obtuvo para 
ocupar un lugar en la política siendo 
extranjera, cuando asumió como concejala 
municipal, comenzaron los hostigamientos. 
 
Con respecto a la violencia política, si sufrí 
algunos episodios de violencia. Primero en 

relación a mi esposo que ahora es senador, cuando quisieron golpearlo a él 
usaron fotos de la familia. Y cuando yo asumí como concejala, ya en las 
primeras semanas, comenzaron a circular unas fotos intimas mías que se 
habían hecho públicas cuando nos robaron en nuestra casa de Asunción una 
computadora y cámara personal. Creo yo que esas fotos fueron vendidas a 
personas que después explotaron el material para hacer una campaña sucia.  
 
Fue un tema duro, que hasta hoy me cuesta compartir en espacios con gente 
que yo sé que estuvieron involucradas. Y tengo que mirarles a la cara y seguir 
con lo mío. ¿Cómo lo superé? El momento que más me curó de esa rabia, fue 
durante el primer seminario sobre violencia política que hicimos aquí en la 
ciudad de Pilar, que fue organizado por la Red de Mujeres del Sur, en donde 
me invitaron a participar. Entonces, lo que hice fue mostrar directamente yo 
las fotos en una pantalla gigante. Pude hablar con otras mujeres sobre el 
tema, que fue sumamente superador. Y a partir de allí, el apoyo de las 
compañeras, la sororidad de ellas, sentir el compromiso y la contención de 
todas fue sumamente importante. Poder compartir con ellas fue sanador y 
exponer delante de todas ellas que la violencia política existe y está ahí. 
 
Para Marita, su situación fue excepcional debido a que ella tuvo la 
contención de su familia, que nunca la dejó sola ni le impidieron a estar o 
seguir en la política luego de ese episodio. Lo consideró entonces, como la 
fuerza para seguir. Entiendo que para muchas mujeres que no tienen esa 
contención de la familia debe ser mucho más fuerte, enfatizó.  
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Campias resaltó que para quienes están en política, saben que el golpe es 
más fuerte cuando eso llega a la familia, entonces trabajan para hacerlo 
desde allí. Son malas conductas y malas prácticas que debemos de superar. 
Porque deben condenarte por tu actuar en lo público y cuando no tienen de 
dónde agarrarse para exponerte es ahí donde se agarran para exponer a tus 
hijos, la familia o tu intimidad, que duele y te hace pensar si vale la pena 
seguir en esto. 

Para la concejala, la vida política 
de una mujer es más difícil; 
socialmente, la carga es más 
pesada. Y citó un claro ejemplo 
que le sucedió cuando estaba 
compartiendo un taller de 
Marketing político con una 
compañera, esta le dijo: me 
tengo que ir porque mi hijo me 
está pidiendo un arroz para el 
almuerzo.  Para Marita, estar 
formándose y reflexionando a la 
vez sobre estrategias de 
campaña, no hace que las 
mujeres se desligan de sus 

quehaceres domésticos. La mujer, además de ser política, debe manejar su 
profesión, sus hijos, su marido, la casa y es por eso que es mucho más difícil. 
Y por eso, quienes incursionamos en la política, necesitamos más apoyo y 
contención hasta incluso en lo económico, porque quien sigue decidiendo en 
muchos hogares como se destina e invierte el dinero, es el esposo. En cambio, 
cuando un hombre se lanza a la política, puede disponer de su patrimonio o 
conseguir algún préstamo, para la mujer es mucho más difícil comenzando 
por las mismas diferencias salariales, muchas no pueden solventar una 
campaña política. 
 
La concejala considera que una línea importante a ser prioridad para los 
organismos de ayuda internacional y políticas públicas del estado,  es el 
financiamiento para mujeres políticas.  
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Alba Avalos: La concejala más joven del Departamento de Misiones 
 

En diciembre de 2016 se llevó a cabo el conversatorio entre mujeres políticas 
de los departamentos de Itapúa, Misiones y Ñeembucú, con el objetivo de 
que el mismo sirviera como un punto de partida para la reflexión y para 
facilitar la construcción de un dialogo sobre la violencia política. 
 
En ese contexto, las palabras de la joven concejala Alba Avalos (PCS) del 
distrito de Santa María, departamento de Misiones fueron muy 
contundentes, dejando perpleja a las demás participantes. 
 
En esa oportunidad, Avalos 
manifestó que “la primera forma 
de violencia fue nacer y crecer en 
la precariedad, en la pobreza 
total. Si tenés suerte te vas a la 
escuela, pero con el estómago 
totalmente vacío”. A diferencia 
de las normas de conductas 
enseñadas, Alba manifestó que 
“en la escuela recibí educación 
para ser sumisa, cosa que nunca fui por eso estoy aquí. Cuando entré a la 
política, hacía todo el trabajo para que el presidente se luciera, no me daban 
un espacio. Nos querían como adornos”. 
 
Por otro lado, en esa misma oportunidad, la joven concejala afirmó 
categóricamente que “en los partidos de izquierda también hay violencia, 
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con decirte que el candidato a concejal número 2 de nuestra lista renunció 
antes de las elecciones al saber que yo encabezaba esa lista. Eso también es 
violencia”  y tal como dice Pierre Bourdieu sobre la violencia simbólica es 
que se traslada al combate o la lucha simbólica por el poder, la pugna por la 
distinción entre las clases sociales y su contribución a la reproducción de las 
distancias y espacios sociales. Ella está en todas partes, pero de manera 
especial se reproduce, invisible e inexorablemente, en los sistemas de 
enseñanza.  

En esta ocasión volvimos a contactarla para profundizar más sobre la 
violencia política y luego de tres años en la administración pública, Avalos ve 
determinados comportamientos de sus compañeros como una manera más 
de menospreciar su trabajo como concejala. La misma se refiere a que 
“cuando presento propuestas para el sector mujer suelen tomarse como una 
broma. Es difícil que temáticas de nuestro interés sean tomados en serio.  El 
sector mujer no es prioritario. Aunque no se opongan de manera formal, a la 
hora de actuar, las mismas intervenciones que hacen los concejales 
demuestra falta de interés”. 
 
Avalos denunció que cuando presenta proyectos para el sector mujer no es 
tomada en serio por parte del intendente de su localidad. Por otro lado, 
afirma que, en reiteradas ocasiones, cuando se solicitó un presupuesto 
específico para el sector mujer, no fue llevado a la práctica, quedando así, 
solo en palabras.   
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Alba retoma las palabras textuales del intendente de Santa María cuando 
este cuestiona “que es lo que tanto pedimos si desde nuestra legislación 
dentro de la Constitución misma nos ponen en condiciones iguales. Esto 
sabemos en el discurso, pero en la práctica conocemos cuáles son las 
condiciones reales de un varón y de una mujer”.   
 
Así también se refirió a sus pares “tampoco toman en serio la lucha de las 
mujeres, no hay acompañamiento y no se apropian de ciertas luchas. Tengo 
dos compañeras concejalas que no toman como prioridad estos temas”. La 
experiencia más reciente de discriminación que sufrió la concejala Alba es al 
momento de la conformación de las comisiones asesoras. Yo creo que eso 
tiene que ver con la organización política a la cual yo pertenezco o también 
se puede considerar por ser mujer y joven.  

La concejala nos contó que 
dentro de nuestra legislación 
dicta que las comisiones 
pueden estar conformadas por 
todos los partidos que se 
encuentran dentro de la junta 
y los concejales pueden estar 
en todas las comisiones que 
creen pertinentes y necesarias. 
El hecho en concreto fue que, 

por mayoría de un sector político, resolvieron que estas comisiones estén 
conformadas solo por los tres miembros. ¿Qué generó esto? Una nota de 
reconsideración y fue imposible, nos sacaron de las comisiones. 
 
Otra forma de violencia que vivió Alba es que la excluyeron de las actividades 
que tiene que ver la junta municipal como si no formara parte de su trabajo. 
 
En mi caso la función de concejala es mucho más compleja y difícil. Uno 
porque soy joven, vengo del sector campesino y de izquierda. Eso lo tengo 
como límites y dificultades en mi trabajo como concejala.  
 
La violencia política existe en todos los espacios. Yo misma puedo decir que 
reiteradas veces fui acosada por los concejales y gente que trabaja en la 
municipalidad y también se de otras compañeras que pasaron la misma 
situación. Creo que la violencia está culturalmente arraigada y hay un 
pensamiento que se naturalizó. Definitivamente en todos los espacios 
políticos y mediáticos, está presente la violencia, culmina la concejala Avalos. 
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La política: un campo de negociación constante 
 

Marta Toledo Flecha es concejala municipal por la ANR en el Distrito de 
Coronel Bogado, Departamento de Itapúa, período 2015 - 2020.  Su vida 
política comenzó dentro de la juventud colorada, luego como integrante de 
la seccional colorada local y antes de ser concejala titular, estuvo como 
suplente y ahora se está preparando para las elecciones municipales del 
2020. 
 
“Llegar a los tres años de concejalía me ha significado adquirir muchos 
conocimientos, gracias a las capacitaciones de la Red de Mujeres del Sur que 
desde un comienzo estuvo pendiente de nosotras e incluso desde mucho 
antes de ser titular. Entramos así, mucho más fortalecidas y cuando 
adquirimos un posicionamiento como mujeres, luchamos en conjunto por 
nuestras causas dentro de una institución tan importante. Porque ya no me 
represento a mí misma, sino que a un colectivo.  Y más que dentro de mi 
bancada soy la única mujer, 
entonces con mucha más 
razón”. 
Marta afirma que, si bien ella no 
ha sufrido de ningún tipo de 
acoso político, sabe de la 
experiencia de otras concejalas. 
“Es un riesgo que corremos 
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siempre las mujeres, sea en el contexto que sea y en la política no es 
diferente. Pero hay que saber manejarse, como encarar la situación. En 
política no basta solo la formación profesional que una tenga, sino que 
también de carácter, con una personalidad firme y fuerte para saber 
sobrellevar estas situaciones”.  
 
Desde su propia experiencia, explica que en su familia se potenciaba el rol 
del liderazgo del varón, ya que su hermano mayor ha sido el que impulsaba 
el trabajo dentro de la política, y por ello se le hacía difícil  lograr un lugar de 
empoderamiento en la toma de decisiones, pero llegó un momento en que 
se plantó y conversó primeramente con su hermano y le manifestó que este 
periodo quería ocupar un lugar en la política. Obtuvo el apoyo de él y su 
familia, luego esta noticia trasladó a su madre y demás hermanos/as, 
primeramente a mi mamá se le hacía difícil creer que mi hermano mayor 
tenga que ceder (generó tensiones), pero luego entendió que era mi 
momento, por parte de sus hermanos/as tuve el apoyo de manera unánime. 
Marta tuvo que mediar e insistir para lograr el apoyo de su familia del cual 
hoy goza y está muy agradecida, pero recuerda lo difícil que fue en su 
momento.   

Marta reafirma sus primeras 
palabras “la política no es fácil, 
es un campo de negociación 
constante ¡hasta en tu familia! 
Hay que conocer tus 
debilidades para trabajarlas y 
fortalezas para maximizarlas”. 
Las mujeres además se sienten 
comprometidas con su gestión 
y con la imagen que 

representan para ellas mismas, su familia y su comunidad, saben que están 
siendo observadas, a veces, mucho más que los hombres al momento de 
hacer carrera política.  
 
Existen deficiencias dentro de la participación política de las mujeres, que 
para Toledo son, desde su perspectiva, el estar presentes en horarios no 
laborales y eso te lleva a sopesar con tu rol de madre. “Muchas veces tu rol 
familiar pesa al momento de decidir hacer carrera política. Tu marido decide 
por vos, tus hijos te dicen ´mamá no te metas en la política porque es sucia´. 
Estas barreras las encuentro siempre y hay mujeres con muchos potenciales, 
pero no se presentan por estos hechos”. 

https://2.bp.blogspot.com/-F3Ac_eGgwj0/XJodoBQgoBI/AAAAAAAAFzo/rWLIiHVcb6gfme8L_LUI_KpBuIG1LdNawCLcBGAs/s1600/IMG_9437.JPG


Siendo concejal, Toledo ve muchas mujeres que tienen potencial y podrían 
sumar desde un espacio de poder, pero siempre encuentran tienen barreras 
primero familiares para participar en espacios políticos, quedando estas 
sumergidas en el espacio privado y/o doméstico.  
 
Marta Toledo es un ejemplo en su comunidad, ya que pese a las barreras 
que ha enfrentado, como la gran mayoría de mujeres que entran en la 
política, se ha convertido en una referente a nivel distrital para sus 
congéneres de su partido y también de otros partidos. A nivel nacional, 
forma parte de la Red de Mujeres Munícipes del Paraguay (RMMP) 
integrando la comisión directiva.  
 
En el marco del proyecto "Visibilizando la violencia política a concejalas e 
intendentas del Sur del país" de la Red de Mujeres del Sur. Con el apoyo del 
Fondo de Mujeres del Sur.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Del Pilar Vázquez, la intendenta que le hizo frente a la violencia extrema 
 

El Distrito de José Leandro Oviedo, Itapúa fue epicentro del asesinato a dos 
intendentes, el primero fue Oscar Ramón Ocampos en 2007 y luego su 
hermano Wilfrido Ocampos, quien también estaba al frente del municipio 
en 2013. Los hermanos Ocampos eran miembros del Partido Liberal Radical 
Auténtico (PLRA) y cuando el último fue asesinado se convocaron a 
elecciones para completar el mandato.  
 
Con una larga militancia política dentro del partido liberal, Del Pilar Vázquez 
fue quien encabezó la lista y llevó a la victoria a su partido por tercera vez 
consecutiva, pese al miedo y peligro que corrían. Fue así que Vázquez 
terminó el mandato de su compañero Wilfrido y posteriormente, en las 
elecciones de 2015 por consenso encabezó la lista para intendenta y ganó 
nuevamente.  
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Del Pilar nos comenta que varias veces fue amenazada de muerte 
aparentemente por las mismas personas que mataron a sus compañeros.  
 
“Con las reiteradas amenazas, en un momento pensamos en retirarnos 
porque se estaba matando a compañeros de nuestro equipo. A los ex 
intendentes del otro partido, nadie los tocaba, siempre les dejaban trabajar. 
Por eso llama la atención que a la gente del partido liberal que ganaba, se le 
asesinaba”.  
 
Vázquez comentó que uno de los mensajes de texto que recibió decía que al 
“primer intendente le dimos tres tiros; al segundo le dimos 14 tiros y le 
destrozamos, a usted le vamos a dar 50 tiros para liquidarte”. Entendida esta 
no solo como amenazada sino con un ensañamiento hacia su persona por 
haberse postulado al cargo de intendenta. “Era una mezcla de amenaza de 
muerte y extorción, porque pedían plata para dejarme en paz y seguir con mi 
carrera política”. La intendenta contó que la suma pedida por los 
extorsionadores era de 20 mil dólares.  
 
Otro recuerdo llamativo es cuando sus propios votantes le dijeron que “no 
sé si te voy a votar, porque con mi voto ¿no te voy a estar matando después?”  
 
La valentía de la intendenta la demuestra también cuando reafirma que 
“alguien tiene que hacer frente. Por lo bueno que se ha conquistado, por la 
gente buena se tiene que hacer algo. Y que ese algo sea lo que Dios quiera”.  
 
Del Pilar afirma que el trabajo de la Fiscalía fue muy bueno y desde ese 
momento la misma cuenta con seguridad. “A pesar de todo lo vivido, nunca 
tuve miedo, en ese sentido Dios me ayudó. Estos mecanismos de seguridad 
es solo por precaución ya que hay antecedentes que no podemos decir que 
no puede pasar nada. Además, nunca se aclararon bien los hechos”.  
 
Por otro lado, la misma alegó que aparentemente, los atentados y las 
amenazas tienen trasfondo político. Durante 27 años, este Municipio estuvo 
gobernado por otro partido. Como ya se mencionó, Del Pilar es la tercera 
intendenta liberal, por lo que ella y los miembros de su partido creen que se 
trata de una persecución política. Además, niega tener problemas 
personales con algún poblador de su localidad.  
 
Lo peligroso es que la violencia política contra las mujeres va en aumento y 
en América Latina tenemos varios ejemplos de ello, donde el más extremo 



es el caso de México, que durante el 2018 se registraron 106 casos de 
violencia política en contra de las mujeres. Hubo 16 candidatas asesinadas y 
10 casos vinculados a hechos que lesionaron directamente los derechos 
político-electorales de las mujeres indígenas1 
 
Casos como el de la intendenta Del Pilar Vázquez, las mujeres políticas 
mexicanas, como otras líderes latinoamericanas siguen siendo temas 
pendientes por parte de los Estados que se han comprometido en el marco 
de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en erradicar toda forma de 
violencia contra las mujeres y las niñas para el 2030.   
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                           

1 Datos de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE)  



Luego de dos décadas, una mujer asume nuevamente la presidencia de la 
Junta Municipal de Coronel Bogado 

 
Karina Acosta Monzón es 
docente y desde el 2015 es 
también concejala municipal 
del distrito de Coronel Bogado, 
Itapúa. Pertenece a una familia 
históricamente liberal quienes 
comenzaron a participar 
activamente en la política tras 
la caída del dictador Alfredo 
Stroessner (1954-1989). 
 
Hace treinta años yo ando 
detrás de la política, porque 
íbamos a las reuniones con mis 

padres, donde nos aglutinábamos todos. Desde esa edad comencé mi 
militancia y me afilié al PLRA. Siempre estuve trabajando, ayudando a 
quienes se candidateaban y en estas últimas elecciones municipales de 2015 
yo comencé a ver que era mi hora para lanzarme a la política porque siempre 
estaba dando el espacio y apoyando a otros. Fue así que me decidí, fui parte 
de la lista y gané un lugar en la Junta Municipal.  
 
En mi distrito solo somos tres concejalas mujeres, dos del PLRA y una de la 
ANR, pero con la participación en la Red de Mujeres del Sur, comenzamos a 
ver que nos teníamos que unir para trabajar y generar más espacios para las 
mujeres en la política.  
 
El rol de Karina como concejala es aún más protagónico porque este año es 
Presidenta de la Junta Municipal, según comenta este lugar lo ocupa tras una 
elección unánime por parte de sus compañeros y compañeras. Estas últimas 
le animaron a enfrentar el desafío y no desaprovechar un espacio tan 
importante para la comuna como lo es el que hoy ocupa.  
 
En la historia de las mujeres concejalas, Nélida Díaz fue la primera presidenta 
en la Junta municipal de Coronel Bogado y de eso ya hace 20 años según los 
recuerdos de Acosta. 
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En lo que respecta a la participación política de las mujeres, en Itapúa es a 
nivel país, el departamento que más mujeres fueron electas en el 2015 para 
cargos municipales, ya sea para intendentas como para concejalas.  
 
Para la intendencia fueron electas cinco mujeres: Ninfa González Delvalle de 
Carlos Antonio López, Del Pilar Vázquez de José L. Oviedo, Blanca Chávez de 
La Paz, Miryan Velázquez de San Juan del Paraná y Gladys Rivarola en San 
Rafael del Paraná representando así el 16%. En lo que respecta a concejalas 
solo 76 son mujeres de 342 que ocupan un lugar en la junta municipal a nivel 
departamental, lo que representa el 23%.  
 
Según el estudio La Hora de Avanzar elaborado por Line Bareiro y Lilian Soto 
afirman que en un poco más de dos décadas, la representación 
parlamentaria ha aumentado de menos del 7% al 16,8%, lo que podría 
considerarse un importante crecimiento, ya que es más que una duplicación 
del porcentaje de representación. Sin embargo, este aumento no ha sido 
suficiente para colocar a Paraguay entre los países de la región que cuentan 
con una buena representación de mujeres en el poder político ni para 
alcanzar el piso crítico del 30%, considerado desde Beijing como clave para 
empezar a producir cambios sustanciales en las políticas públicas que 
permitan abordar de manera adecuada los problemas que viven las mujeres 
en cada uno de los países. Es más, desde un punto de vista regional es uno 
de los países de representación media, pero que apenas han superado el 
15%, ya que por debajo de este porcentaje se los considera de baja 
representación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



"La maternidad es un asunto público" 

Perla Andino es una mujer joven que desde el 2015 es concejala del Distrito 
de Capitán Meza, departamento de Itapúa. Ella nos comenta que hace dos 
años participa activamente en la Red de Mujeres del Sur. Este espacio le ha 
permitido desarrollarse, formarse y fortalecerse no solamente en el ámbito 
personal, sino que además en su trabajo como política. Es importante 
resaltar el rol que ha cumplido la Red en la vida de las mujeres, porque, 
según la mismas existe un antes y un después.  

La Red me ayudó mucho a valorarme y a tener autoestima. Escuchar las 
vivencias de mis compañeras y darme cuenta que las mujeres sufrimos 
mucho. Todo lo que yo había pasado, también lo vivía mi compañera. 

 
Estos espacios han significado romper con tabúes y tomar conciencia del 
valor de las mujeres y dar la posibilidad de construir un colectivo social con 
bases solidarias, creando así una red de apoyo que vaya acompañando más 
y mejor a los cambios sociales. Como dice la antropóloga Marcela Lagarde 
“la alianza de las mujeres en el compromiso es tan importante como la lucha 
por crear espacios en que podamos desplegar nuevas posibilidades de vida”.  

Si yo hubiera tenido esta formación antes de candidatearme, hubiera sido 
otra, hubiera avanzado más. El hecho de que te pongan únicamente por la 
cuota en el número 3 o 4, o porque si pones dinero vas a estar un poquito 

más arriba. 
 

http://www.mujeresenred.net/spip.php?auteur457
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Sobre las situaciones que atraviesan las mujeres que están en política, una 
de las limitaciones con las que siempre se encuentran es con el cuidado y 
crianza de los hijos e hijas. Si bien, Perla nos comenta que su marido es un 
compañero y padre y que gracias a la responsabilidad que tiene con sus hijos, 
ella puede ejercer la política sin ninguna preocupación. Sin embargo, 
enfrentó problemas en el ejercicio de su rol en la junta municipal, señaló que 
hace dos años nació mi bebé y a los dos días del parto fui convocada para la 
sesión ordinaria de la junta porque si no me presentaba corría el riesgo de 
perder mí lugar como concejala. Es a partir de allí que me di cuenta que la 
Ley Orgánica Municipal no contemplaba el periodo de maternidad.  

Coincide que el año 2015 
cuando fueron electas las 
autoridades municipales, 
intendentes y concejales, fue 
promulgada algunas leyes que 
favorecen los derechos de las 
mujeres. Entre estas leyes se 
aprobó la Ley Nº 5508 de 
“Promoción, protección de la 
maternidad y apoyo a la 
lactancia materna”.  Esto 
implicaría una adecuación de 
las normas institucionales, en 
este caso, la ley orgánica 
acatando lo estipulado por esta 

ley, lo cual, la maternidad dejaría de ser un asunto privado, de la mujer y la 
familia para pasar a ser una cuestión de interés público. Donde, el Estado en 
sus distintas instituciones asume la responsabilidad de hacer efectivo este 
derecho asegurado con esta ley.   
 
Esta es una tarea pendiente para generar los cambios necesarios en las 
normativas de la Junta Municipal, así como en toda la instancia municipal 
donde la tarea de la maternidad no debe ser un impedimento para que las 
mujeres ejerzan el derecho a la participación política.  
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A pesar de su condición pos parto, Perla siguió asistiendo con regularidad a 
las sesiones de la Junta Municipal con una aceptación por parte de sus 
compañeros en caso de la 
necesidad de atender a su bebe. 
Sin embargo, hasta ahora no se 
han planteado los cambios, lo que 
vivió Perla, debe mostrar que esto 
no debe ser únicamente una 
reivindicación individual sino 
también desde un enfoque social 
y político. Esto sería muy 
importante para ir superando con 
el tiempo la hostilidad que viven 
muchas mujeres trabajadoras, 
obreras, profesionales y en el 
ejercicio político entre otros 
cargos donde no se tiene en 
cuenta su condición de madres por las dificultades que sufren durante la 
lactancia. Las protestas en el marco de la semana mundial de la lactancia y 
actividades como el “mamatón” están sensibilizando a la sociedad de la 
importancia de la lactancia como una responsabilidad compartida.  
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Costos que cuestan: Lo personal y la política en la vida de las mujeres  
 

 
María Bertilda Torres, más conocida como Berta comenzó a trabajar 
activamente en su distrito como presidenta de comisiones vecinales, de 
comisiones escolares y de la iglesia, donde desempeñó un trabajo social por 
más de 10 años. En las elecciones de 2015 se candidateó por el Partido 
Liberal Radical Auténtico (PLRA) para concejala municipal del distrito de 
Edelira, Departamento Itapúa, ganando una banca. 
 
Sobre sus intenciones para la reelección del 2020, nos manifestó que “está 
muy fuerte la presión política contraria. No quiero salir de la política, porque 
es un trabajo que me gusta hacer, nace del fondo de mí. Pero nosotras las 
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mujeres tenemos muchos puntos en contra, experiencias muy fuertes en la 
política que nos hace difícil poder decidir si seguimos o abandonamos. Así 
que, estoy viendo cómo se desarrolla este último tramo de mi gestión”. 
 
Sobre su experiencia, le consultamos cuáles fueron los hechos que le tocó 
vivir y que ella los considera difíciles para el ejercicio de la política y nos contó 
que:  
Para candidatearme primero tuve que escuchar los pedidos de las personas 
de mi comunidad para que yo fuera referente de mi partido. Hasta ese 

momento no hubo problema, 
pero cuando se dio la victoria 
del PRLA en Edelira, 
comenzaron los ataques del 
grupo adversario. Como no 
tenían de donde atacarme por 
mi trabajo, su estrategia fue 
perjudicar mi reputación y mi 
familia.  
 
Ese grupo adversario vio en mi 
“el miedo” de que cualquier 
cosa me podría pasar, 
entonces decidieron “cortarme 
los brazos”. En su momento no 

entendí que significaba eso, pero más adelante me deparé con los conflictos 
internos con mi pareja porque surgieron calumnias que me vinculaban 
afectivamente con el intendente. Le llegaron a decir que hace mucho tiempo 
“nos entendíamos” y que él no se daba cuenta por tonto. 
 
Es posible que estas calumnias hayan surgido ante los rumores de que ella 
podría encabezar la lista para la intendencia en 2020. Esto caló hondo en el 
ámbito de su familia, empezó a vivir situaciones de violencia familiar, 
violencia psicológica y maltratos que ella misma no entendía.  Después de 
23 años de unión estable y cuatro hijos, la relación terminó. Ella afirma que 
parte de la desestabilización de su familia fue por la violencia política que 
sufrió, a las mujeres las atacan donde más les duele, y eso es sin duda el 
ámbito privado y familiar.  
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Las mujeres que trascienden del ámbito privado al público, y en este caso, 
en el campo político se enfrentan a una violencia naturalizada que muchas 
veces no se las define como tal.  En el caso de Berta y en el marco de lo 
establecido por la ley nº 5.777 “De Protección integral a las mujeres, contra 
toda forma de violencia”, la concejala ha sufrido la violencia contra su 
dignidad que según lo que determina la ley es toda expresión verbal o escrita 
de ofensa o insulto que desacredita, descalifica, desvaloriza, degrada o 
afecta la dignidad de las mujeres, así como los mensajes públicos de 
autoridades, funcionarios o particulares que justifiquen o promuevan la 
violencia hacia las mujeres o su discriminación en cualquier ámbito. 
 
Esto se corresponde como un orden político que permea todas las 
estructuras sociales, culturales e institucionales que ataca a las mujeres en 
las esferas de poder sin que ellas logren, en muchos casos, defender su 
nombre y su rol.  
 
Históricamente el campo de la política ha sido un espacio de disputa entre 
hombres, es por eso que cuando las mujeres entran en esas disputas esto 
puede costarles mucho en cuanto a su descalificación personal, su integridad 
física y atemorizarla con amenazas hacia ella y su familia.  
 
A Berta se le desequilibró su hogar, está pagando un precio muy alto por 
servir a la comunidad. ¿Podrá la comunidad respetarla, valorar y reconocer 
su trabajo y superar los prejuicios contra la figura de una mujer política?    
   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



Ñeembucú: General Díaz gana mujeres en los espacios de poder 

Fidelina Amarilla es una joven del distrito de General Díaz, Ñeembucú que 
desde el 2015 es concejala municipal. Su vida política es muy reciente, ya 
que desde el 2014 activa en el partido Patria Querida, que hasta la fecha no 
había contado con ninguna representante en su distrito. 
 
Para Fidelina ha significado un cambio rotundo en su vida, ya que nunca 
pensó candidatearse para un cargo. La misma nos comenta que en su 
pequeño distrito no hay mujeres jóvenes líderes y que a raíz de que PQ 
llamara a afiliarse y a participar en las elecciones fue que surgió su interés. 
 
La concejala cuenta que hasta hace poco tiempo, el distrito de General Díaz 
no contaba con una Secretaría de la Mujer y tampoco con mujeres que 
ejercieran algún puesto dentro del organigrama municipal. Esto ocurre, 
según el Centro Euro Latinoamericano de Formación Política, porque la 
esfera pública ha sido un ambiente históricamente prohibido para las 
mujeres, las cuales han estado relegadas al entorno familiar y hogareño, 
como una muestra de femineidad. Teniendo en cuenta que Paraguay fue el 
último país en América Latina, que recién en 1961 reconoce el derecho al 
sufragio femenino.  
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Sigue explicando Fidelina 
que existe un historial en 
su distrito de cerrarles las 
puertas a las mujeres que 
desean participar en los 
espacios públicos. Tanto 
es que en las últimas 
elecciones sólo dos 
mujeres fueron electas. 
 
Lo que ocurre en este 
distrito, según la concejala 
es que las mujeres se 
aíslan cuando tienen algún 
problema, no buscan los 
lazos de sororidad con 
otras que podrían estar 
pasando por la misma 
situación y así ayudarse.  

En su experiencia, a Fidelina un funcionario le propuso otro cargo para así 
afatarla de la concejalía y quedando la junta municipal compuesta 
netamente por hombres. Yo pensé que me iban a recibir de otra manera, 
teniendo en cuenta que era mi primera vez en un estamento municipal, pero 
al toparme con eso, fue muy chocante para mí.  
 
Hay una descalificación hacia las mujeres y de su trabajo dentro de la política 
y esto es algo que debemos cambiar. La posibilidad de incidir para cambiar 
la realidad o la lucha por los ideales, por el tipo de sociedad que se busca 
(expresado en esos términos principalmente por mujeres de sectores 
progresistas), está ligada al análisis con respecto a las limitaciones que 
ofrece la participación en otro tipo de espacios. Desde la actividad cultural, 
la militancia social, estudiantil, u otras, las mujeres empiezan a mirar a la 
política y saben que, si no nos involucramos, tampoco vamos a poder llegar 
a concretar los anhelos que tenemos (SOTO; SCHVARTMAN: 2014) 
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El compromiso de incidir para lograr un presupuesto con perspectiva de 
género  
 

Eleuteria López Caballero es 
concejala municipal de la 
ciudad de Pilar desde el 2015, y 
hace poco se desempeña 
también como Asesora de la 
Secretaría de la Mujer de la 
Gobernación de Ñeembucú. 
 
La misma afirma que en la 
Secretaría de la Mujer se 
cuenta con un presupuesto que 
puede proyectarse a 
emprendimientos que 

favorecen a las mujeres y a la comunidad en general. Sin embargo, en calidad 
de concejala ha tenido que hacer lobby, y establecer alianzas para conseguir 
ejecutar algunos proyectos y realizar actividades, en favor de los derechos 
de las mujeres. 
 
Para Eleuteria, existe una resistencia por parte de los varones cuando se 
trata de que las mujeres lideren algunos procesos y considera que, por esta 
situación, las mujeres no logran obtener tantos recursos para sus proyectos.  
 
Es importante resaltar el valor que tiene contar con un presupuesto con 
perspectiva de género porque con esto se logran los procesos de 
planificación, ejecución, seguimiento y evaluación de políticas públicas para 
lograr la igualdad de resultados entre mujeres y hombres.  
 
¿Por qué son importantes los presupuestos con perspectiva de género?  
 
Según ONU Mujeres, es un indicador del compromiso del gobierno con los 
derechos de las mujeres y la igualdad de género en los tres órdenes de 
gobierno (municipal, departamental y nacional) y una de las maneras más 
eficaces para acelerar el paso y transitar hacia sociedades más igualitarias, 
con mayores niveles de bienestar.  
 
Por otro lado, el Instituto Nacional de las Mujeres (México) afirma que el 
presupuesto con perspectiva de género tiene como finalidad, analizar 
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cualquier gasto público o mecanismo de recaudación de fondos y de esta 
manera, lograr identificar las consecuencias e impactos que generan los 
programas en las mujeres y niñas en relación a los hombres y niños. Además, 
permiten a la ciudadanía en aras de la transparencia, analizar la importancia 
de la igualdad de género en el diseño del impacto de la política de un 
gobierno.  
 
¿Qué ocurre cuando no existe un presupuesto con perspectiva de género?  
 
Realidades como las planteadas por la concejala López, que afirma que como 
concejala municipal desde el inicio hemos tratado de llevar adelante varios 
proyectos y emprendimientos en beneficio de la mujer, sin embargo, siempre 
tuvimos obstáculos en ese entorno. Debido a que como concejala municipal 
no tenemos la potestad de manejar los recursos económicos y mucho menos 
incidir a veces en ciertas aprobaciones y ejecuciones.  
 
Pasos pequeños para generar grandes cambios 
 
Si bien, queda mucho por hacer para concretar un presupuesto con 
perspectiva de género, la concejala Eleuteria ratifica su compromiso en el 
trabajo con las mujeres, y pese a ciertas trabas que se presentan en el 
camino, nos comenta que: 
 
Hemos planteado la posibilidad de llevar adelante un proyecto dentro del 
Distrito de Pilar que es de construir un Centro de Atención Integral a la Mujer. 
Como su nombre lo indica, es un lugar donde las mujeres puedan encontrar  
respuestas a varias de sus necesidades como ser temas jurídicos o 
capacitaciones permanentes y algo muy importante, atenciones médicas, 
principalmente ginecológicas.  
 
Hasta el momento, la Municipalidad de Pilar no ha concretado este 
proyecto, sin embargo, dice: se han realizado algunas capacitaciones y 
también se establecieron algunas alianzas estratégicas con el Servicio 
Nacional de Promoción Profesional, con el cual hemos trabajado en los 
barrios con cursos de panadería y confitería, con la finalidad, en primer lugar, 
de lograr la capacitación de esas mujeres de los barrios más vulnerables y así 
alcanzar la autonomía económica y mejorar la calidad de vida de ellas y de 
su familia, tratando de apoyar siempre las microempresas.  
 



El Plan Estratégico elaborado por la Red de Mujeres del Sur ha sido una 
herramienta para que desde la Secretaría de la Mujer de la Gobernación de 
Ñeembucú se trazara su propia Planificación y sus líneas de acción. De este 
proceso de trabajo el departamento cuenta con su propio Plan 2018-2023 y 
con esto, lograr institucionalizar el trabajo que realiza la Secretaría de la 
Mujer en los 16 distritos del Departamento. Así también, se ha logrado la 
conformación de una Mesa Interinstitucional de Protección Integral a la 
Mujer, contra toda forma de  violencia, en la cual están trabajando 31 
representantes de las diferentes instituciones.  

 
La violencia contra las mujeres está presente y ha pasado a ser más temible 
con el alto número de feminicidios   
 
A pesar de que la concejala Eleuteria ha cumplido con trabajos tanto a nivel 
municipal desde 2015 y departamental desde 2018, ella considera que existe 
violencia política cuando, sus compañeros concejales no acompañan algunas 
de  las propuestas y alegan que son cuestiones sin importancia o lo 
consideran de interés secundario. 
 
Si existiera, según la concejala, un interés real, dejarían las diferencias y 
asumirían las propuestas para dejar como legado el Centro de Atención 
Integral o una Casa de acogida para mujeres víctimas de violencia.  
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Consultada sobre la violencia y el acoso político sufridos por las mujeres, la 
concejala Eleuteria afirma que existen prácticas de acoso inclusive a veces no 
son solo sexual, sino que también violencia psicológica y verbal por el hecho 
de que aún existe impunidad para las personas que lo cometen. Y más porque 
muchas mujeres tienen miedo de exponer esa situación. Algunas mujeres me 
han comentado que tuvieron que salir de sus puestos de trabajo porque sus 
jefes les proponían tener un encuentro íntimo fuera del horario laboral. Un 
compañero concejal durante una sesión me tildó de “rata” por las diferentes 
posturas que estábamos teniendo sobre un caso.  
 
Esto atenta contra los derechos de las mujeres de trabajar en un ambiente 
libre de violencia y va en contra de lo ya reglamentado en la Ley nº 5777 “De 
Protección integral a las mujeres, contra toda forma de violencia”, donde se 
califica a esta violencia política en el ámbito laboral como aquella acción de 
maltrato o discriminación hacia la mujer en el ámbito del trabajo, ejercida 
por superiores o compañeros de igual o inferior jerarquía y teniendo en 
cuenta este caso, con descalificaciones humillantes.  
 
Mientras exista impunidad hacia las diferentes formas de violencia hacia la 
mujer, será muy difícil erradicar esta práctica, que tanto perjudica a las 
mujeres. Por ello es demasiado importante hacerles ver a todas las mujeres 
que ellas son muy importantes, que sus voces son importantes y que NO 
DEBEN CALLAR, ningún tipo de violencia pues eso atenta a su integridad física 
y espiritual. 
Además es demasiado importante sensibilizar a las autoridades para crear 
las Secretarias Municipales en los diferentes distritos con un presupuesto, 
con el fin de garantizar la ejecución de proyectos y líneas de acción a favor 
de todas las mujeres SIN DISTINCIÓN. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



De lo social a lo político 
 

 
Lilian Martínez de Krohn es oriunda del distrito de Natalio, departamento de 
Itapúa. Antes de ser una mujer política y referente departamental trabajaba 
en áreas sociales que favorecían principalmente a las mujeres. 
 
Hasta antes del 2002, año en que se afilió a la ANR, Lilian nos comenta que 
militaba haciendo un trabajo voluntario y fue a raíz de ese trabajo que (según 
nuestra entrevistada) me di cuenta de la gran importancia del trabajo con 
las mujeres. Yo funde una Asociación de Amas de casa, porque vi la gran 
necesidad de tener a las mujeres organizadas. Y en el año 2001 organicé esta 

https://1.bp.blogspot.com/-M1nsewlycSE/XMzWPxzP5qI/AAAAAAAAGN4/r2BGz2twGl0iISiaEb0uul_azFESNaBcgCLcBGAs/s1600/LILIAN+MARTINEZ.jpg


asociación, sin pertenecer a ningún partido, totalmente al revés de lo que se 
espera.  
 
Actualmente es concejala departamental pero antes de eso, fue Intendenta 
de su comunidad, y a pesar de ser muy nueva en el partido fue elegida por 
amplia mayoría para representar en los comicios municipales a la ANR. La 
concejala nos comenta que al no ser una colorada histórica cuando se 
candidateó sufrió muchas persecuciones porque según la misma antes tenía 
que tener muchos años de trayectoria, pero para mí tiene que ser a la inversa: 
hay que servir al pueblo sin importar cuando años figura en tu carnet de 
afiliación. Fui cuestionada por eso, entrar al partido y pronto tener la 
posibilidad de candidatearme.  
 
Hasta antes que Lilian Martínez gane la intendencia de Natalio, solo una 
mujer había ocupado el lugar en la comuna, la señora Modesta González 
Delvalle. Martínez nos afirma categóricamente que están buscando que se 
apruebe la paridad en el distrito para que en las próximas elecciones de 2020 
una mujer nuevamente sea la candidata y gane las elecciones.  
 
Para Lilian, a veces el problema se da cuando la mujer accede a un espacio 
público administrativo deja de lado la familia y es ahí donde pueden ocurrir 
las tensiones, porque no es fácil, pero según ella, no es imposible. Por eso el 
apoyo de la familia es fundamental.  
 
La empatía: ponerse en el lugar de la otra 
 
Desde sus comienzos, Lilian 
Martínez de Krohn se ha 
caracterizado justamente por 
tener empatía y ver las 
necesidades de los demás y tratar 
de resolverlos. Ella por lo tanto 
considera que esa es una ventaja 
en la participación política de las 
mujeres porque, según sus 
palabras: 
Cuando las mujeres entramos en 
la política vemos más allá, porque, 
por ejemplo, los hombres van a ver 
la estructura de una escuela, pero 
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nosotras vamos a ver la calidad de la educación y las necesidades tanto de 
los alumnos como del equipo docente. O por ejemplo cuando viene una mujer 
con problema de violencia doméstica, nunca va a abrirse a un hombre como 
a una mujer, entonces si ocupamos un espacio en la intendencia podemos 
tener más alcance para solucionar esa situación y buscar los mecanismos de 
protección.  
 
Nuestra producción multifacética hace que nosotras hagamos y resolvamos 
muchas cosas al mismo tiempo.  
 
Barreras políticas para las mujeres 
 
Para la concejala Lilian las mujeres que incursionan en la política enfrentan 
una barrera muy fuerte que es la económica ya que según la misma hay muy 
pocas mujeres que tienen independencia económica y que pueden disponer 
de ella para una campaña, porque este tiene su presupuesto. Vos tenes que 
estar preparada económicamente para enfrentarlo. ¿Y cómo vas hacerlo? 
Con el consentimiento de tu familia, porque ahí se tocan los intereses de 
todos. Porque en política nadie te regala nada, menos el dinero para tu 
campaña.  
 
Sobre este tema, el Diagnostico sobre La participación política electoral de 
las mujeres en Paraguay (ONU Mujeres; 2015) es claro cuando afirma que 
en este aspecto las mujeres tienen mayores dificultades, primero porque 
muchas no tienen autonomía económica para financiar sus campañas -cada 
vez más costosas– y al mismo tiempo, tienen menos posibilidades de ser 
“financiadas” por grupos particulares. Por esta razón, los partidos 
promueven con mayor empeño candidaturas masculinas que por su 
trayectoria también pueden llamar a mayores capitales que los financien. 
 
Otro aspecto que resalta la concejala es que, anteriormente al carecer de 
experiencia en el ámbito político, las mujeres “iban aprendiendo sobre la 
marcha” a trabajar en esos espacios. Hoy, mediante la formación política 
constante, da la posibilidad no solo de capacitarse, sino que principalmente, 
fortalecerse a sí mismas y su trabajo como mujeres políticas.  

Por último, los roles que juegan las mujeres en el hogar muchas veces les ata 
para optimizar su trabajo fuera de la casa. Un hombre no se tiene que 
preocupar si su ropa y comida esta lista, porque hay una mujer que responde 
a eso. En cambio, nosotras, debemos realizar todo nuestro trabajo, público y 
privado a la perfección.   



Persecución política y resiliencia: Mirian, la mujer de General Delgado que se 
posicionó en el poder 

 
 

 
Mirian Soledad Silvero (PLRA) es concejala municipal del distrito de General 
Delgado, Itapúa. “En este espacio político me moví desde los 18 años, 
mediante el trabajo de mi padre Neneco Silvero, un reconocido caudillo de la 
zona. Desde la juventud le ayudé a organizar las reuniones que se hacían en 
mi casa y a través de eso fui participando en las elecciones como apoderada 
de mesa y fui creciendo de a poco” 
 
Para Mirian no es fácil hablar sobre la política, en su experiencia de vida nos 
dice que “me toca mucho, me llega muy profundo porque no ha sido fácil. 
Por tres razones principales: soy mujer y en este mundo, llevamos una lucha 
interna y externa muy dura. La segunda razón porque soy rural y la última es 
la económica”. 
 
En varias ocasiones, Mirian se presentó para ocupar espacios de poder, pero 
no llegó a ser electa. Ella considera que el condicionante económico me 
desfavorecía porque yo no tenía nada que aportar a no ser mi trabajo, y en 
política muchas veces, eso no es suficiente.  
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Además de su trabajo político, 
Mirian es docente de la escuela 
de la comunidad Punta Porã 
(que pertenece a General 
Delgado) y es por esa razón por 
la que no cuento con recursos 
económicos porque soy docente 
rural luego de pasar por muchos 
sacrificios.  
 
Desde la concejalía trabajamos 
mucho por la educación junto a 
FONACIDE que invierte en la 
merienda y almuerzo escolar 
durante todo el año, también 

hemos condicionado todas las escuelas públicas.  
 
Aún en su juventud, se recibió de docente y en ese mismo año Mirian se casó 
con su colega docente Víctor Ibarra quien además era un referente colorado 
y fue concejal suplente en las elecciones de 2006. En esos primeros años, 
Silvero recuerda que se centró en el cuidado de los hijos y la familia, y dejó 
de lado la militancia y deseos de ejercer un cargo político. Como a él le 
gustaba la política yo le acompañé en su candidatura y obviamente cuando 
ganó como suplente. Ese es otro episodio duro en mi vida, porque siendo el 
concejal en compañía del Intendente de General Delgado y otro concejal, a 
la altura de Santa Rosa Misiones tuvieron un accidente y los tres perdieron la 
vida.  
 
La educación y la política  
 
Para Mirian, es importante que el cuerpo docente esté también involucrado 
en la función pública, porque mediante sus conocimientos sobre la realidad 
de la educación en sus distritos, pueden aportar y trabajar para mejorar la 
calidad educativa y así también controlar los recursos destinados para esa 
área.  
 
A medida que fui creciendo y aprendiendo, mi equipo vio que captaba 
muchos votos, además de que siempre me mantuve en la misma línea de mi 
partido y fue ahí que me ofrecieron para presentarme a las municipales como 
la candidata a la intendencia, pero como sabía que el intendente iba a 
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recandidatarse, en ese momento analicé la situación y sabía que era un 
puesto al que no iba a llegar, no iba a derrotar a un intendente que tenía ya 
una estructura para ganar. Entonces no acepté, porque además vi que era 
un puesto de “comodín” y los primeros tres lugares a concejal iban a ser 
varones. Entonces exigí a mi movimiento ser la candidata número uno y me 
dieron ese lugar.  
 
Con ese puesto, comencé a trabajar sin ningún recurso económico, para ese 
momento, ya me había vuelto a casar y conté con todo el apoyo de mi 
marido, mis hijos y mi familia. Todos aportaron su grano de arena para mi 
candidatura. Yo no tenía vehículo e hice mi campaña en una moto, recorrí 
General Delgado en esa moto. Abracé más a la zona de donde soy y trabajo 
y de la gente que más me conoce.  
 
Ese día vencí los tres obstáculos: el de ser mujer, mujer rural y el parámetro 
condicionante en la política que son los recursos económicos y logré integrar 
la lista en el número 5.  
 
Con frecuencia se utiliza el argumento de “la que quiere puede” pero no 
saben la historia de lucha que hay atrás de cada una de las que llegan, 
barreras que no tienen los hombres y que son muy difíciles de superar. Por 
ello, es importante hablar de la participación de las mujeres en la política y 
la paridad, el sistema “neutral” que muchas veces se señala en realidad es 
un sistema que excluye de manera sistemática a las mujeres, y esto es visible 
en los datos, señala Marcella Zub Centeno, secretaria ejecutiva de Kuña 
Roga.  

 
La persecución política 
 
Mirian nos cuenta que durante ese 
periodo de campaña electoral para las 
municipales, en General Delgado se 
desató una persecución política hacia 
la lista que ella integraba. Estas 
persecuciones fueron efectuadas 
desde el Estado. Llevaron presos a 
nuestros compañeros y sentimos que 
estas percusiones como partido Liberal 
seguíamos teniendo en el 2015 a pesar 
de que decimos que vivimos en 
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democracia. Fue dura la campaña, pero la gente respondió y ganamos con 
mayoría de votos a los concejales.  
 
La concejala afirma que, a pesar de todo lo vivido durante la campaña, en la 
actualidad pueden trabajar de manera armoniosa y a favor del municipio.  
Tenemos nueve comisiones asesoras y cada concejal es encargado de una de 
ellas, donde por lo tanto cada quien tiene muy bien definido su trabajo.  
 
Desde que las mujeres pisamos la junta municipal, cambio muchísimo y 
puedo decir que pisamos fuerte, porque durante la campaña demostramos 
firmeza. Tenemos nuestro espacio y trabajo garantizado. 
 
Hoy Mirian representa mucho para su comunidad, según sus palabras todo 
lo que soy le debo a la Red de Mujeres del Sur porque me mostró todo lo que 
soy y lo que valgo. Y también me dieron muchos insumos a través de las 
capacitaciones para mi trabajo como mujer política y eso es algo que 
catapulto a otra esfera de trabajo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Mónica Martínez: Tres décadas haciendo política en San Patricio. 

Mónica Martínez es actual concejala municipal en el distrito de San Patricio, 
departamento de Misiones por el Partido liberal (PLRA). La misma cuenta 
con tres décadas de militancia dentro del partido que empezó con el trabajo 
de base, como la gran mayoría de las mujeres: miembro de mesa, luego 
presidenta de mesa, secretaria y luego tesorera del partido.  
 
Todo ese trabajo le significó un importante posicionamiento en su partido y 
en la comunidad, donde las mujeres tienen que estar constantemente 
demostrando “su valor” o la cantidad de votos que aportarán a la lista. El 
trabajo de base permite esto, ser conocida y trabajar directamente con las y 
los votantes, un trabajo que casi siempre las mujeres realizan de manera 
invisible y sin ambiciones o intereses políticos, siempre a favor de alguien 
más.  
 

 
Actualmente, Mónica se desempeña como presidenta de la Junta Municipal 
y según sus palabras me dieron este cargo por pertenecer a la Red de Mujeres 
del Sur y están con la paridad de mujeres. Formar parte de un proyecto más 
amplio e interactuar con otras mujeres, es clave para lograr un 
empoderamiento individual y colectivo. 
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Benítez afirma que su trabajo como 
política ha sido muy positivo y 
respetado por sus compañeros 
varones porque tiene un cuadro 
familiar estable donde por lo general, 
las mujeres toman decisiones más 
consensuadas con su núcleo familiar 
antes de asumir una carrera política.  
 
Para la concejala Mónica, las mujeres 
en la política deben de estar más 
organizadas y reivindicar el trabajo que 
hacen con las bases y durante el 
proceso electoral.  Sobre la violencia 
política, ésta la percibe más como una 
violencia verbal ya que según 
manifiesta viene por parte de la 
oposición quienes constantemente 
dicen que nosotras no vamos a tener la capacidad de tener un cargo y 
trabajar bien, esto se da por parte de varones, pero sabemos que no es así.  
 
Es sabido que el espacio político es un espacio violento en general, sin 
embargo, como mujeres será necesario insertarse en él para transformarlo, 
no repitiendo la forma “tradicional” de hacer política, sino desarrollando una 
conciencia de género y haciendo del espacio político un espacio de trabajo 
conjunto en pro de la comunidad.  
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Mirtha González: Una joven como concejala departamental de Itapúa 
 

Mirtha González es la concejala 
más joven del departamento de 
Itapúa. Con 31 años es una de las 
representantes más importantes 
del Partido Liberal (PLRA) en la 
Junta Departamental. Empezó su 
militancia en el 2007 con apenas 20 
años, período en el que empezó a 
trabajar en la función pública en el 
distrito de San Rafael.  
 
Mirtha nos cuenta que comencé 
ayudar en las comisiones vecinales 
y por influencia de un compañero 
también joven es que me metí de 
lleno. Recuerdo que él me decía “si 
nosotros los jóvenes no nos 

involucramos, ¿qué esperamos? Siempre va a ser lo mismo”. Fueron estas 
palabras las que motivaron a Mirtha a participar en las actividades referentes 
a su partido y comunidad.  
 
Antes de ser candidata a concejala departamental, dentro del partido le 
propusieron ser candidata a presidenta del partido a nivel distrital y si bien 
no ganó, vio que su imagen captaba muchos votos porque con una campaña 
muy corta logró una buena cantidad de votos. Este ejercicio electoral, le dio 
el impulso para ser candidata en las Elecciones del 2018.  
 
Como joven, la concejala afirma que el periodo de campaña fue muy 
apasionante, levantarme a las 5 am, visitar todas las comunidades, trabajar 
con ellos y plantearles mis propuestas. Vi la gran necesidad en los comités de 
mujeres, esa necesidad en cuanto a capacitaciones sobre cómo elaborar 
proyectos que ayuden a la comunidad, porque muchas veces tienen 
proyectos interesantes pero no saben dónde recurrir o tocan las puertas 
equivocadas. La concejala afirma que ya en el periodo de campaña tuvo una 
gran sorpresa porque me di cuenta que nuestras atribuciones eran muy 
pocas como concejales departamentales. En cuanto al alcance, un concejal 
municipal puede hacer muchas más cosas que el departamental, por 
ejemplo: como concejal municipal, puedo aprobar o reprogramar un 
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presupuesto. Ver qué puedo hacer con las comisiones vecinales, comités de 
mujeres, aprobar una licitación, etc. En cambio, en la concejalía 
departamental se informa lo que ya se hizo.  
 
Para Mirtha es importante “ser fuerte 
y estar preparadas cuando decidís 
entrar a la política, porque cuando 
sufrís violencia política debes de estar 
preparada, porque son cosas que 
ocurren y están naturalizadas en 
nuestra sociedad, y para poder seguir 
en ella, debes recuperarte al instante. 
Estos hechos de violencia también 
afecta a tu familia quienes son la base 
de contención para quienes estamos 
aquí ejerciendo un espacio de poder”. 
 
Mirtha tuvo que lidiar con presiones 
como “aléjate porque no vas aguantar, 
vas a perder todo: familia, marido y 
amigos”. En contrapartida, ella 
siempre ha mantenido la postura “yo 
siempre supe que iba a poder mantenerme sola, pero si no estoy en la política 
no iba a poder ayudar como quiero”. Los costos personales de la vida pública 
para las mujeres son muy altos y ésta es una presión extra que hace más 
difícil la participación de las mujeres.  
 
Consultada sobre su experiencia como concejala y las vivencias que muchas 
mujeres pasan en esas esferas, nos comentó que en un principio sentí acoso 
por parte de algunos compañeros. Pero al haber estado tanto tiempo en la 
función pública rodeada mayormente de varones, supe llevar la situación, 
ponerlos en su lugar y les dije a todos que a las mujeres se las respeta, que 
en la política nosotras no necesitamos esa clase de comportamientos. Estas 
prácticas, naturalizadas, dificultan más aún el camino de las mujeres en el 
ejercicio de los cargos públicos, porque además, se las termina 
responsabilizando de las situaciones de acoso: como se viste, como camina, 
a donde sale. Es necesario ir ocupando espacios y construir nuevas 
relaciones políticas con los hombres y entre las mujeres, éste es un cambio 
cultural que es necesario ir construyendo desde la infancia.  
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Ciria Pedrozo, única candidata a la Gobernación de Itapúa en 2018 
 

Ciria Pedrozo fue - en las 
últimas elecciones generales 
- la única candidata mujer 
para la Gobernación del 
Departamento de Itapúa por 
el Movimiento Somos 
Paraguay. Fueron dos meses 
que viví intensamente con 
mucho trabajo por todo el 
departamento. Considero 
que fue una experiencia 
única. Cabe resaltar para el 
periodo 2018 – 2023 no hay 
ninguna mujer gobernadora 
en los 17 departamentos del 

país. Consultada sobre las mujeres en el ámbito político, Pedrozo es 
categórica afirmando que desde luego no es fácil porque somos las que 
siempre debemos, o pretenden que demos, un paso al costado para darle el 
lugar a los hombres. Sobre eso, ella comenta las presiones que recibió para 
que abandonara su postulación a favor de otro candidato de la oposición.  
 
 “me vinieron a decir que descabalgue, que dé un paso al costado y que apoye 
la candidatura de un hombre. Entonces yo, frente a todos les  hice un desafío 
a los representantes municipales de que me apoyaran a mí, a que yo fuera la 
candidata por la alternancia. Cuando hice eso, todos quedaron en silencio y 
les dije que ese silencio ya me dio la respuesta y que nos veíamos en la 
cancha” 
 
Casos como el de Ciria suelen ocurrir porque históricamente la política ha 
sido un espacio masculino, donde las mujeres son intrusas o no tienen la 
capacidad política para llegar más lejos y por lo tanto, es común hacerlas 
desistir. La discriminación en el ámbito político y las presiones vienen desde 
hace tiempo atrás, considerando que Paraguay fue el último país 
latinoamericano en conceder el derecho al voto a las mujeres. La 
discriminación basada en género constituye una de las mayores barreras 
para el acceso de las mujeres en los puestos de alta responsabilidad.  
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Para Ciria es importante estar 
en familia y realizar tareas 
relacionada a ese espacio, pero 
afuera nos necesitan más en 
los espacios de decisiones. Y 
vemos cada vez menos 
participación política de 
mujeres en nuestro país. 
Entonces, si nos posicionamos 
desde los roles social y 
culturalmente dado a las 
mujeres como ser mamá, 
también debemos 

posicionarnos como ciudadanas y a partir de ahí aportar para los cambios 
que queremos.  
 
Ciria nos cuenta lo difícil que fue realizar la campaña en ese contexto 
político, donde recibía mucha presión por parte de un grupo para desertar y 
luego de los resultados, fue tachada como culpable del fracaso ajeno. En el 
período de campaña, Ciria recuerda que sufrió violencia verbal y eso es algo 
que duele porque no debería de ser así. Tenemos una mala práctica de cómo 
“hacer política”. Este tipo de violencia es la que humilla e invalida el trabajo 
de las mujeres y las desanima a participar en la vida pública, en parte porque 
las mujeres son vistas como “intrusas”.  
 
Para Ciria, más allá de los logros obtenidos, la campaña fue un camino 
andado, en donde había recorrido kilómetros a lo largo del departamento y 
había hablado con centenas de mujeres y donde sentía que “No podía 
decepcionarles y abandonarlas sabiendo que estaban creyendo en mi”.  Ciria 
tiene claros sus objetivos y se prepara para las próximas elecciones. 
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Una docente como presidenta de la Junta Municipal de La Paz 
 

Olga Sanabria es concejala 
municipal del Distrito de La 
Paz, Departamento de Itapúa 
desde el 2015 y actualmente 
es presidenta de la Junta 
Municipal. 
 
La concejala se jubiló de 
docente, y al tener mucho 
por hacer como profesional, 
vio en la política la 
oportunidad de seguir 
trabajando en pos de su 
comunidad. “Como concejala 
estoy trabajando con 
diferentes sectores y 
aportando mi experiencia, 
conocimiento y ahondando 
los esfuerzos para obtener 
logros en La Paz. Apuesto 
mucho al sector joven porque 
desde sus nuevos 
conocimientos y nuestra 

experiencia logramos hacer grandes cosas” 
 
Nuestra entrevistada nos comenta que como docente, uno vive una realidad 
por el contacto constante con los jóvenes y sus padres. Además de la realidad 
social en el campo mismo. Cuando decidís entrar en ese mundo de la política, 
ya contás con esos conocimientos que te sirven como herramientas para 
conocer lo que ocurre y buscar las alternativas para mejorar la situación 
educativa que se te presenta en el campo educativo, que tiene varias aristas 
a trabajar.  
 
Para la concejala, trabajar en el área de la educación pública y conocer lo 
que ocurre en las escuelas de la comunidad es lo que da la pauta de cómo 
están las otras áreas de la sociedad ahí te das cuenta la cantidad de 
analfabetos, y de qué manera se da la violencia intrafamiliar porque eso se 
ve a través de los estudiantes. Hoy en día ellos mismos plantean esas 

https://1.bp.blogspot.com/-rpasMPUOB9I/XNl_m_61sII/AAAAAAAAGRk/jHLi15RSvFASwP8s1hDiYv2jTppVFwcCgCLcBGAs/s1600/IMG_6190.jpg


problemáticas dentro de las clases. Hay casos de que incluso en las escuelas, 
a través de los docentes, se dan a conocer los casos de violaciones a niñas. 
Todas esas problemáticas están y se dicen en las salas de clase.  
 
Esta realidad, es la que ha trabajado Olga desde su función municipal; 
elaborando proyectos para que sean efectuados desde la comuna junto a la 
CODENI, con presupuestos públicos que sirvan para ayudar ese sector 
vulnerable.  
 
Para Olga con 
todo el sistema 
electoral existente 
las mujeres 
quedan de lado 
porque siempre 
ocupan los últimos 
lugares en las 
listas. Si hay 
mayor participación política de las mujeres, todo el sistema mejoraría porque 
sabemos que tenemos muchas congéneres en situación de vulnerabilidad 
que nos necesitan y que visibilicemos esta problemática tan sensible. 
 
Nuestra entrevistada nos afirma que, en los espacios políticos, la violencia 
está naturalizada porque los hombres lo hacen ver así. Ellos mismos te dicen 
“las mujeres tienen que pasar por eso. Para eso son mujeres”, y digo 
naturalizada porque para el varón eso es normal pero para nosotras nos 
sentimos violentadas, hacen que no nos sintamos bien en esos espacios.  
 
Olga afirma que todo esto, en el fondo,  es una cuestión de miedo de los 
hombres hacia las mujeres. Los hombres saben que si las mujeres nos 
proponemos vamos a llegar lejos en la política y en la medida que entren más 
mujeres, menos hombres ocupan esos lugares. Al respecto, hay que recordar 
que si bien la Constitución Nacional garantiza la igualdad entre hombres y 
mujeres (artículo 48), esta realidad aún no es “real y efectiva”, tal como 
dispone la norma. Es necesario seguir trabajando en los estereotipos 
culturales de los roles femeninos y masculinos, todos hombres y mujeres 
debemos ser parte del quehacer de la vida pública y también privada, de los 
trabajos de la casa y las tareas de cuidado, la educación es clave en este 
trabajo.  
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Joven, madre y concejala municipal: Los múltiples roles de una mujer en la 
vida política 

 
Ivana Ayala es una joven concejala por 
el PLRA en el distrito de Coronel 
Bogado, departamento de Itapúa. La 
misma  viene de una familia liberal de 
mucha trayectoria política en la ciudad 
vecina de General Delgado, teniendo 
en ese distrito una prima concejala 
municipal. En ese contexto familiar, 
Ivana recuerda que desde muy 
pequeña acompañó a sus padres y tíos 
en la militancia, el día de las elecciones 
y los trabajos partidarios. 

Ya de joven me involucré como miembra activa a la juventud liberal y a raíz 
de ese contexto me fue generando el interés de hacer política pero ya desde 
un rol más activo, fue entonces que cuando tuve la oportunidad, me 
candidateé. Considero que hay que involucrarse para poder hacer cosas por 
nuestra comunidad y no quedarse en la vereda de la crítica con los brazos 
cruzados.  
 
La participación de Ivana en el grupo Scout despertó su vocación de servicio, 
debido a que en ese grupo comencé a ver la necesidad de dejar un distrito 
mejor de lo que lo encontramos e ir mejorando toda su infraestructura y 
pensar y trabajar también por el medio ambiente.  
 
La actual concejala nos cuenta que en las últimas elecciones (2015) ella había 
sido convocada por el partido para ser concejala suplente y por problemas 
dentro de la lista, terminó ocupando el lugar número 6. A pesar de ello, ella 
siempre tenía presente la barrera económica, tanto para suplente como 
para titular en la lista, yo no tenía condiciones económicas para encarar una 
campaña, porque al ser tan joven estaba comenzando la profesión y además 
estaba embarazada.  
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El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) afirma que el 
dinero es un prerrequisito para competir en la mayoría de los sistemas 
políticos, pero los patrones de discriminación por género obligan a las 
candidatas a conformarse con recursos más limitados que los que obtienen 
los hombres. Otro factor determinante es que muchas mujeres que quieren 
ingresar a la política no tienen autonomía económica porque no trabajan, o 
trabajan fuera de sus casas y el salario que perciben lo invierten en 
cuestiones relacionadas a las necesidades de la familia prevaleciendo a 
cualquier deseo de entrar en la política. 
 
Ivana comenta que en aquel momento, el número 6 de la lista era muy difícil 
que resulte electo, pero al haber ganado la intendencia, les permitió sumar 
más votos a la lista e elegir a un mayor número de representantes en la 
Junta.   
 
La verdad es que sufría mucho en ese periodo porque tenía muchos miedos, 
tenía pánico escénico, las primeras veces que iba a la radio, temblaba de 
miedo y no recordaba o no decía la mitad de las cosas que me había 
propuesto decir. Pero todo ese proceso me ayudó porque siempre me 
proponía a hacerlo cada vez mejor, entonces mis miedos se fueron yendo.  
 
Al igual que otras experiencias de concejalas municipales, Ivana no tenía los 
recursos y las comodidades con la que muchas veces cuentan los candidatos 
para hacer sus campañas. Ella cuenta que tuvo que hacer la mayor parte de 
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su campaña en moto pero cuando su embarazo estaba avanzado tuvo que 
dejar ese medio y hacer los recorridos por su distrito a pie o con la ayuda de 
sus compañeros y familiares. Ya siendo concejala, Ivana tuvo a su hija un 
lunes, día que tenía sesión en la Junta. A la siguiente semana ya se 
reincorporó junto a sus compañeros concejales. 
 
Como tuve parto normal,  a los 
cuatro días ya estaba en 
condiciones para salir a 
trabajar, entonces me 
reincorporé rápidamente a mi 
labor como concejala. Mi hija 
estuvo sus primeros 10 meses 
de vida acompañándome en 
todas las sesiones hasta que 
comenzó a incomodarse con 
estar quieta en un lugar. Ivana comenta que esta decisión fue porque quiso 
vivir la maternidad de esa manera, activa y trabajando en el lugar para el cual 
fue electa.  
 
A pesar de esta realidad bastante favorable para Ivana, la misma recuerda 
que sufrió “ninguneos” en algunos momentos. Creo que en ciertas 
situaciones sufrí el ninguneo de algunos compañeros por tres motivos: mujer, 
joven y sin experiencia en el ámbito de la política. Muchos creen que yo entré 
por la ventana, pero pienso que tuve una oportunidad, la agarré y trabajé 
por ello.  Varias personas de mi partido que trabajaban en la Junta Municipal 
y que aspiraban a un puesto como el que hoy en día tengo, me lo dijeron en 
la cara, creen que les saqué el lugar.  
 
La concejala Ayala afirma categóricamente que al ser joven tanto en edad 
como en la política no está contaminada de ciertas prácticas que hacen 
nefasta el ejercicio en los espacios de poder. Hay viejas prácticas que hay 
que cambiar y creo que con mi trabajo lo voy demostrando. No estoy 
contaminada con ciertas prácticas entonces aporto lo nuevo. Al no tener esa 
experiencia de la que ellos hablan, eso me favorece.  
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Consultada sobre la participación política de las mujeres en Coronel Bogado, 
Ivana nos comenta que todavía hay barreras que vencer como sociedad para 
vernos como mujeres políticas, estamos creciendo en la puesta política pero 
los resultados de las elecciones son otra cosa. Sin embargo existe un paso 
importante que es, lanzarse a la política sin miedo. 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://4.bp.blogspot.com/-GY0t_DQtoZs/XN2zNbBfLtI/AAAAAAAAGSo/AcfM0bWpWn46fuLhDStjsxWtNg9z64zngCLcBGAs/s1600/330.JPG


Rosmarí Labiste: “Hay que dejar de ser concejales de escritorio y salir a la 
acción” 

 
 

Rosmarí Labiste es 
oriunda del distrito de 
Coronel Bogado pero por 
motivos familiares vive 
hace muchos años en 
Encarnación, y desde el 
año 2015 es concejala 
municipal por la Alianza 
“Encarnación al frente” y 
forma parte del Partido 
Tekojoja. 
 
La concejala es también 
abogada y docente 
universitaria en las 
ciudades de 
Encarnación, María 
Auxiliadora, Natalio y 
San Pedro del Paraná. 
Con esa dinámica, 

Labiste nos comenta que dedica todas sus mañanas a la función de concejala 
y todo el trabajo que esto demanda: sesiones en la junta municipal, 
reuniones en las diferentes comisiones en las cuales está involucrada y visita 
a los barrios.  
 
Nuestra entrevistada nos comenta que al ser dos concejales por Tekojoja 
deben estar involucrados en las 14 comisiones con las que cuenta la Junta 
Municipal de Encarnación, presidiendo ella la comisión de Equidad y Género. 
En dicha comisión realizan trabajos en conjunto con la Dirección de la Mujer 
de la Municipalidad, los Centros Vivos de la ciudad, el asilo de ancianos y los 
hogares de niños.  
 
Sobre su inserción en la política, Rosmarí nos cuenta que al ser parte de la 
comisión del barrio Cándida y en ese momento (2015) estaban enfrentando 
un problema con la Entidad Binacional Yacyretá y esto me dio notoriedad, en 
ese contexto fui llamada por el actual intendente de la ciudad, el señor Luis 
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Yd para ser parte de la lista de concejales. No estoy afiliada a ningún partido, 
nunca hice militancia pero como vez, formo parte de esa alianza.  
 
Labiste manifiesta que al comienzo creí que iba a ser muy complicado el 
trabajo en la concejalía por mi falta de experiencia en ese ámbito. Pero 
considero que mis conocimientos en leyes y mi carácter conciliador, hicieron 
que pudiera desempeñar sin problemas el cargo. Además cuento con 
conocimiento en derecho administrativo y público lo que ayudó muchísimo 
cuando teníamos que ver los presupuestos municipales.  

Hoy en día la concejala ve que toda la dinámica de la junta municipal ha 
cambiado, según ella es porque nuevamente comienza a verse las 
ambiciones políticas para las elecciones del 2020.  Realmente se nota el 
deterioro y la falta de seriedad porque hay actitudes que no condicen con el 
rol o lo que se espera de una Junta Municipal. Para la concejala sería bueno 
que los que ocupan lugares públicos en el período siguiente no puedan 
candidatearse para así poder concentrarse en su trabajo. 
 
Durante los dos primeros años de gestión Labiste pudo ver el trabajo en 
equipo de los concejales, tanto para llegar a ciertos acuerdos en las sesiones 
de la junta, como para salir a recorrer los barrios de la ciudad y conocer a las 
y los vecinos y sus problemáticas. Desde el año pasado, según la concejala 
eso se terminó “tenemos que dejar de ser concejales de escritorio como 
estamos ahora y salir a la acción. Muchos barrios necesitan de nuestra 
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gestión y eso se vio en las últimas lluvias que afectaron mucho a ciertos 
barrios de nuestra ciudad”. 

Como muchas personas señalan, la política es vocación. Y en muchas de las 
entrevistas a mujeres políticas, se observa su dedicación al trabajo y el 
compromiso con el marco más allá de los vaivenes políticos. Esto no significa 
que las mujeres - pre sé-  sean mejores en el ámbito político, simplemente 
su dedicación y trabajo es más constante tal vez justamente porque la 
sociedad está más expectante a su gestión y exigen mucho más a las mujeres 
que a los hombres en la misma función pública.  
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“Ocupar los primeros lugares en la lista, toma muchos años a las mujeres” 
 

Ana María Palacios (ANR) es 
concejala municipal de la ciudad de 
Encarnación por segundo período 
consecutivo. Desde su juventud, 
recuerda que al ser su padre un 
referente colorado, participaba en 
diferentes actividades que realizaba 
el partido. 
 
La concejala se destacó desde muy 
joven, siendo miembra de la 
comisión de la juventud colorada de 

la Sub seccional n2 Valentín Brítez y 
trabajando arduamente en temas 
sociales de relevancia para Barril 
Paso donde ella vivía con sus padres.  
 
Entre los trabajos que realizó en ese 

período se destacan la implementación del tendido eléctrico de luz  y a 
través de ayudas comunitarias, como rifas y fiestas para recaudar fondos, 
poder pagar a la extinta Corposana para que lleve las cañerías con agua 
potable. De esta manera, la actual concejala cobró notoriedad en su 
comunidad barrial. Luego como docente se vinculó a las luchas sindicales por 
las mejoras laborales, fue Presidenta de la Asociación de Docentes de 
Encarnación que en aquellos años eran más de 700 afiliados. Por otro lado, 
ha trabajado en los temas vinculados al presupuesto de educación para la 
ciudad de Encarnación.  “Al conocer la mayoría de las escuelas y manejar los 
presupuestos que llegan a la comunidad puedo aportar más para que lo que 
se distribuya se haga de manera real y equitativa”, menciona. 
 
Antes de ser concejala, Palacios se desempeñó como la primera directora de 
la Consejería por los Derechos de la Mujer de la Municipalidad de 
Encarnación, actual Dirección de la Mujer, mecanismo institucional 
responsable de transversalizar la perspectiva de género en la gestión local.  
Luego de 9 años de presentarse en la lista de concejales municipales, pero 
en números no elegibles, Ana María fue electa por primera vez en las 
Elecciones Municipales del 2010, cuando finalmente ocupó el número  4 en 
la lista general y en igual puesto en las últimas elecciones del 2015.  
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Ocupar ese lugar en las últimas elecciones no fue por su aporte económico, 
“como docente universitaria no tengo solvencia económica para pagar una 
campaña. Pero creo que mi trabajo durante todos estos años me han 
posicionado y tengo electores que creen en mi” acota.  
 
Así como la concejala Palacios, muchas mujeres en nuestro país aún ven lo 
económico con un asunto determinante para la participación política y es 
una barrera que desde el Estado se debe transparentar para saber qué 
origen tiene los fondos que se destinan para ciertas campañas y, por parte 
de los partidos regular esos financiamientos para que, de manera equitativa, 
las mujeres también puedan tener mayor visibilidad en las campañas 
políticas.  
 
Ana considera que “la mayor parte de las personas que votan por mí, son de 
los barrios de Encarnación y del sector docente, ya que he trabajado por 
ambos sectores durante mucho tiempo”.  
 
Consultada sobre el espacio político y las relaciones que se dan en ese 
ámbito, la concejala Palacios nos comenta que “no es un espacio fácil. Si bien 
no he tenido inconvenientes con mis compañeros durante estos dos períodos 
como concejala, si se han presentado situaciones como cuando entre los 
hombres deciden quienes van a hablar o representar a la Junta Municipal en 
algún momento en específico”.  
 
Como parte de la Comisión de Obras, Ana se desarrolla específicamente 
porque conoce muy bien la situación de las instituciones educativas en 
nuestra ciudad, así también preside la Comisión de Educación y Deportes. 
Como habitante de un barrio periférico, la concejala forma parte de la 
Comisión de Asuntos barriales de la Municipalidad. Sobre la participación 
política de las mujeres en Encarnación, la concejala Ana María afirma 
categóricamente que “nos falta muchísimo esa participación política de las 
mujeres”. Y sobre las elecciones municipales de 2015, las mujeres 
encarnacenas perdieron dos lugares en la Junta Municipal, porque paso de 
tener 4 mujeres en el periodo 2010-2015 a tener solo dos en este periodo 
2015-2020.  
 
En marzo de 2018, Encarnación se convirtió en el tercer distrito a nivel 
nacional en contar con una ordenanza para que las comisiones vecinales y la 
directiva deben ser integradas de forma paritaria por hombres y mujeres, 
dando un 50% de participación a varones y un 50% a mujeres.  



Ludmila Riveros: una de las mujeres pilarenses más influyentes en la política 
 

 
Ludmila Riveros es actualmente la única mujer concejala departamental de 
Ñeembucú. Con una larga carrera política dentro del Partido Liberal Radical 
Auténtico (PLRA), fue parte  de la directiva de la Comitiva juvenil del partido 
liberal en la ciudad de Pilar y posteriormente fue Vice Presidenta del Comité 
de Mayores. Ambos trabajos los realizó en tiempos de la dictadura de 
Alfredo Stroessner, tiempos en los que la concejala manifiesta fueron muy 
difíciles. 
 
Llegada la democracia al Paraguay, Ludmila se desempeñó en un rango muy 
importante dentro del partido como miembra de la conducción nacional del 
PLRA. Por otro lado, estuvo en varios puestos político, primero como 
concejala: municipal en el período 1992-1993, departamental (en dos 
períodos no consecutivos): primero en el 2003-2008 y actualmente 2018-
2023. También fue diputada en el período 1993-1998, la única mujer en 
ocupar dicha banca por el departamento de Ñeembucú, hasta el momento.   
 
Consultada sobre las relaciones que se dan en la política, Ludmila afirma que 
es más difícil para las mujeres, teniendo en cuenta que en aquella ocasión, 
ella había sido la única mujer diputada por el partido liberal. Por otra parte, 
la concejala afirma que cuando llegas a un nivel nacional te das cuenta de 
todo lo que podes hacer por las personas.  
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Para Ludmila, haber sido diputada fue una experiencia muy enriquecedora 
pero también me tocó vivir momentos muy duros de nuestra historia, donde 
estaba en juego la estabilidad de la República y teníamos que tomar postura 
sobre lo que estaba ocurriendo.  

 
En esos espacio de poder, 
siempre están las diputas por 
las mesas directivas, quienes 
estarían a la cabeza de las 
comisiones y sobre ese aspecto 
Riveros recuerda que cuando 
quería integrar ciertas 
comisiones no había problema, 
pero cuando ya estábamos en 
plenario junto a los 80 

diputados ahí ganaban por mayoría los de la otra bancada que dicho sea de 
paso, también contaban con una sola mujer como diputada. 
 
Al ser la única mujer en la concejalía departamental, Ludmila solicitó ocupar 
un espacio de relevancia, como ser la vice presidencia, pero no le dieron el 
puesto. Ahí sentí que ellos pasaron como una aplanadora para que la mesa 
directiva quedara conformada exclusivamente por varones.  
 
Sobre este último punto, la politóloga Line Bairero afirma en su artículo “Las 
recién llegadas” que las mujeres somos siempre las recién llegadas en la 
política, puesto que nos quedamos con el derecho a decidir, quién va a 
gobernar y no con el derecho a gobernar.  
 
Para la concejala Riveros, los momentos de plenarias son donde más 
problemas tenemos las mujeres. Es por eso que las mujeres tenemos que 
hacer política, hacernos visibles, participar en las diferentes organizaciones, 
darnos a conocer.  
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Sobre la participación política de las 
mujeres, la concejala afirma sin titubear 
que estamos “aplazadas”. De nueve 
concejales departamentales, no puede 
ser que solo una haya ingresado. Y que los 
partidos siempre están proponiendo a las 
mujeres en tercer lugar y en las internas 
pasamos a ocupar un lugar que es 
imposible que lleguemos. Entonces las 
mujeres debemos ser exigente en ese 
sentido de ser candidatas elegibles y no 
un simple relleno de listas.  
 
Para que las mujeres estén preparadas 
para la política, según la concejala, deben 
pasar por un proceso de capacitación constante y en este sentido ella 
considera que el trabajo constante y permanente que ha venido realizando 
la Red de Mujeres del Sur durante estos cuatro años es lo que ha permitido 
el despertar de las mujeres en los tres departamentos donde se han 
desarrollado los procesos de capacitación y reflexión interpartidarios.  
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Lourdes Vega: La desigualdad y la violencia política se acentúan cuando una 
mujer entra a la arena política 

 

Lourdes Vega es concejala municipal del distrito de Obligado por la 
concertación Frente Guasu. Su vida en la política comenzó poco antes de las 
elecciones, pero su trabajo en la comunidad ya viene de mucho tiempo atrás.  
 
Con la bandera por los derechos de los campesinos e indígenas, Vega es una 
incansable luchadora y su vida como concejala ha tenido grandes 
enfrentamientos con sus opositores políticos precisamente por estas 
reivindicaciones que hace la concejala tanto en la calle como en las sesiones 
de la Junta Municipal.  
 
“Durante 23 años fui docente y por motivos de salud me retire. Mi vida la 
dedique a la educación y nunca había pensado en incursionar en la política, 
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pero hoy creo firmemente que estoy en este lugar para transformar la vida 
de las personas que creyeron en mí”  
 
Consultada del porque la convocaron a ella, nos comentó que “siempre 
estuve vinculada a lo social, las personas recurrían a mí para pedirme ayuda, 
sobre todo de los sectores vulnerables. Creo que por eso me vieron como un 
potencial para integrar la lista”  
 
Sobre las campañas, Lourdes afirma que para mí no fue difícil porque 
simplemente llevé mi experiencia al campo político. Porque creo que a la 
política le falta mucha humanización más allá de la contienda electoral 
principalmente para las mujeres donde siguen arraigados factores culturales. 
En este sentido, la política es la vida pública y un lugar históricamente 
masculino donde las mujeres siempre estuvimos aisladas.  
 
La cultura es determinante en la vida política  
 
Lourdes nos da su mirada sobre la política paraguaya y los roles que se 
juegan en este campo. La misma nos afirmó que culturalmente a la mujer se 
la asoció a la ternura, los pañales y la escoba. Es decir, con las tareas 
domésticas y de crianza de los hijos. Por muchos años, solo la docencia fue 
un ámbito (público) permitido para las mujeres, porque también se 
reproducían roles de enseñanza y cuidados, igual que en la casa. Sobre ese 
aspecto, la política está inmersa en ese aspecto porque culturalmente ha sido 
el hombre el que puede salir de la casa y volver a cualquier hora. Es el ser 
fuerte, musculoso y el cerebro de la familia. Esas barreras culturales están 
muy arraigadas a los espacios políticos y por ende la relegación de las 
mujeres son resultados de esos factores culturales.  
 
Para la concejala Vega, el desafío más importante que tienen las mujeres 
para poder ocupar un escañó en la política es precisamente, des construir 
los conceptos y los enjambres culturales porque esto atraviesa a la política.  
 
La familia y la comunidad  
 
Vega cuenta que si bien proviene de familia liberal siempre sintió más 
inclinación y actualmente se define como socialista, por lo que se identifica 
con el Frente Guasu, mi papá era un famoso caudillo y hermanos que 
también son concejales pero por el partido liberal. Y de repente yo llegue 
diciendo que me candidateaba pero por el Frente Guasu, me hicieron sentir 



incómoda, porque nos cuesta como sociedad aceptar y poner en práctica el 
significado de la libertad de pensamiento, de ideología, es como si 
estuviéramos predeterminados a seguir siempre la tradición familiar. En este 
contexto, tuvo un corte momentáneo con su familia.  
 
En la comunidad de Lourdes también se generaron tensiones y comentarios 
sobre su candidatura, alusivos al financiamiento de la campaña y el 
reconocimiento social que ella tenía para candidatearse. Ella manifiesta que 
los comentarios se dieron de boca en boca y yo siento que eso es más 
perjudicial porque son tus propios vecinos y existe una especie de 
“reconocimiento” cuando alguien que te conoce dice ciertas cosas sobre tu 
persona.  
 
La violencia  
 
Los inicios de la gestión de la concejala Lourdes fueron violentos, según sus 
comentarios sufrieron persecución. Inclusive la más lamentable de todas, 
fue cuando desalojaron a la comunidad campesina de San Benito Pastoreo y 
en ese contexto hubo un asesinato. A través de los medios locales, el hermano 
del fallecido me acusaba directamente como autora intelectual del crimen, 
hasta hoy creo firmemente que esas acusaciones se armaron y tejieron 
premeditadamente, con claro tinte político, con el fin de desprestigiarme.  
 
Este hecho, que si bien tuvo consecuencias graves para la concejala, debido 
a que la involucraron incluso en el tráfico de rollos de madera, no avanzó 
porque la misma recurrió a la fiscalía para ver las pruebas, testificó en tres 
oportunidades pero no encontraron los hechos que la involucraran. Sobre 
esto, la concejala recuerda que fueron días muy difíciles para mí y mi familia. 
Me enfermé casi un mes, tuve un colapso.  
 
La concejala explica además que las permanentes hostigaciones en 
referencia a hacer públicas sus deudas privadas, buscan en el fondo dejarme 
como una delincuente que no tiene condiciones de ocupar una banca en la 
concejalía. 
 
Persistir, resistir y nunca desistir  
 
Lourdes Vega es sin duda el claro ejemplo de la lucha de las mujeres 
paraguayas, siempre tuve hostigamiento solapado por parte de mis 



compañeros concejales, porque también ellos respondían a intereses de los 
sectores económicos de mi comunidad.  
 
El posicionamiento de Lourdes para defender a los pequeños productores, 
generó una persecución política debido a que un colega concejal filtró un 
acta de la sesión donde se discutían temas importantes y a lo cual ella se 
abstuvo "el impuesto deber ser analizado profundamente y equitativo, el que 
gana más que pague más, y el que gana menos, que pague menos" , esto lo 
hicieron circular en las redes sociales y acusaban a Lourdes como la 
concejala  comunista del distrito de Obligado está en contra de la gente que 
trabaja. Esta situación perjudicó enormemente a su economía familiar, ya 
que su pareja se dedica a la venta de insumos agrícolas.  
 
Creo que todas las experiencias que viví me forjaron. Viví situaciones de 
violencia verbal y física, porque incluso en una sesión un compañero intentó 
pegarme. Y fue el momento en que yo me impuse, me paré y lo encaré. Ese 
hostigamiento duró dos años, pero luego de este claro enfrentamiento se 
dieron cuenta que no iban a poder conmigo y que mis reivindicaciones por 
los campesinos e indígenas eran innegociables. 
 
La concejala enfrentó todo, persecución, violencia verbal, ninguneo, burlas 
en las sesiones, comentarios hostigosos y graves acusaciones que no 
prosiguieron. Y hoy es una gran referente en el sur del país.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Modesta González: Una líder del Nordeste de Itapúa 

Modesta González de Delvalle es oriunda de la ciudad de Natalio, 
Departamento de Itapúa. Actualmente es convencional número 1 de la 
Seccional Colorada 294, siendo la primera mujer en el nordeste de Itapúa en 
llegar a ese importante cargo dentro de un partido tradicional como la ANR. 
Antes de ocupar ese lugar, Modesta ha tenido una carrera política que ha 
sido muy intensa. Con 52 años de militancia dentro del partido colorado,  ha 
pasado por varios cargos políticos a nivel local, municipal y departamental.  
 
Su recorrido político comenzó como secretaría de la juventud colorada de 
General Artigas, lugar donde cursaba sus estudios secundarios. En 1996, fue 
por primera vez candidata a la intendencia pero en esa oportunidad no ganó 
las elecciones. Según nos comenta que por aquellos años era muy nueva la 
experiencia para las mujeres paraguayas hacer política. Siempre estuvimos 
en los partidos pero nunca como candidatas, entonces fue dura la 
experiencia pero me valió para crecer.  
 
Cinco años después, fue electa Intendenta de Natalio, siendo la primera 
mujer en la historia en llegar a ese cargo. Modesta considera que ella abrió 
el camino para otras congéneres, porque me dediqué no sólo a desempeñar 
bien mi trabajo como intendenta, sino que también a dejar un legado y las 
puertas abiertas a otras mujeres que quisieran incursionar en la política. 
Teniendo en cuenta que hasta antes que yo ocupé ese lugar, la historia 
política de Natalio fue hecha y escrita exclusivamente por los varones. 
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En este sentido, Modesta manifiesta que la dificultad que ella encontró en 
el camino fue la  falta de credibilidad que le tenían hasta ese momento a las 
mujeres que se desempeñaban en cargos políticos. Durante la campaña, 
Modesta recuerda que constantemente la gente le preguntaba si era “apta” 
para ese cargo.  
 
En política, las mujeres tienen un peso social muy grande en demostrar su 
capacidad y hacer bien su trabajo, sin posibilidades para la equivocación. A 
pedido de mis hijos, que me pidieron que hiciera un buen trabajo para que el 
día de mañana no sean apuntados en la comunidad como los hijos de una 
Intendenta que no hizo bien su trabajo. Sobre este último punto, la ex 
intendenta manifestó que sufrió del ninguneo, incluso por parte del equipo 
que la apoyaba en su candidatura. Cuando tomaba la palabra, veía los gestos 
de burla y la falta de interés de escuchar lo que tenía para decir.  
 
Para Elda Cantú, especialista en el análisis de la participación política de las 
mujeres no siempre es un asunto de talento o preparación sino de enfrentar 
un sistema en donde las reglas y las instituciones son de diseño 
masculino. Además, perdura su impacto a largo plazo: esas intendentas se 
convierten en referencia y modelo y dejan de ser “la única” para convertirse 
simplemente en “la primera”, es decir, la mujer que abre la puerta para las 
que vienen detrás. 
 
La violencia también se da en la conformación de las listas 
 
Cuando Modesta se presentó para concejala departamental para el periodo 
2008-2013, llamaron a votaciones internas entre dirigentes del equipo, y 
pasó de ser la número 1 al número 5. “Y eso también es violencia, porque al 
estar rodeada de varones ellos ponen las reglas y nosotras, muchas veces 
perdemos. Por otro lado, cuando Juan Afara dejó el cargo de Gobernador de 
Itapúa para candidatearse como Vicepresidente, Modesta recibió el apoyo 
de sus colegas para ser ella la que lo sustituiría, pero nuevamente, llevaron 
a votación entre concejales colorados y perdió por un voto, quedando un 
hombre en el cargo. En su período como Intendenta, Modesta contactó con 
organizaciones nacionales e internacionales para capacitarse y capacitar a su 
equipo de trabajo en lo que respecta al presupuesto, elaboración de 
proyectos, desarrollo comunitario, entre otros temas. Con las herramientas 
necesarias para administrar el municipio, Modesta logró posicionarse en la 
comunidad y en el Nordeste de Itapúa. 
 



María Teresa del Puerto: Una encarnacena con historia en la vida política 

 María Teresa Del Puerto tiene una larga trayectoria política dentro del PLRA 
de Encarnación, primero en la juventud liberal y luego como concejala 
municipal en tres períodos consecutivos, un total de 15 años en el ejercicio 
del poder. 
 
Teresa nos cuenta que durante su juventud participaba en diferentes grupos 
sociales de la ciudad y de la Universidad Católica, como ser la pastoral social. 
En ese contexto comenzó a integrar grupos contra la dictadura de 
Stroessner. Recién con la apertura democrática pudimos ejercer nuestro 
derecho a militar y hacer campaña proselitista, porque antes de febrero de 
1989 nuestras actividades y reuniones eran clandestinas. Todo era prohibido, 
los festivales, reuniones con amigos, todo. Entonces, a modo de protesta, 
hacíamos pintatas alusivas a la libertad de pensamiento, de reunión y contra 
tres cosas: el sistema, la opresión y el tirano.  
 
María Teresa recuerda que en esos años se trabajó mucho en la formación 
de ciudadanía, no solo en cuanto a acceder a un puesto político sino al 
ejercicio del mismo, a la participación política de las mujeres, que desde esos 
años ya hablábamos de la necesidad de que las mujeres incursionaran en la 
política de nuestra ciudad.  

Trabajar en esos años, la igualdad de género fue muy difícil porque 
trabajábamos también la parte ideológica de los partidos porque 
anteriormente no nos juntábamos las mujeres de todos los partidos, como se 
da ahora. Y esos cursos de participación hicieron que nos entendamos más y 

https://4.bp.blogspot.com/-EaZaEPGMGdM/XOLGyB5X74I/AAAAAAAAGTE/yyQEeqrW1SAAtU0HM5eAnX8u-IQXB2SiQCLcBGAs/s1600/66463e10-ef20-4f89-b3ec-f3afaae39185.jpg


generará una sociabilidad entre nosotras, la dictadura hizo que no fuera así 
y teníamos que romper con ello. 
 
Antes de ser concejala municipal, Teresa pasó por todos los cargos de 
responsabilidad partidaria, se desarrolló en la juventud, en el grupo de 
mujeres, fue convencional y presidenta del comité a nivel distrital.  Sobre 
todo ese proceso, ella comenta que vi que los hombres que se candidateaban 
no tenían la misma fuerza que las mujeres y fue ahí que decidí ser candidata 
a concejala. No fue fácil porque en aquella época era muy joven, pero tenía 
liderazgo y formé mi propio equipo de trabajo.  

 
Injurias y calumnias   
 
Durante todo el tiempo que fue concejala municipal, Teresa no tuvo 
problemas con sus compañeros concejales, pero sí con un miembro de su 
partido quien realizó una serie de comentarios mentirosos y maliciosos 
contra la concejala. Ella recuerda que en la política, yo no estoy de acuerdo 
contigo y los ataques son personales, no sobre tu rol como en mi caso, de 
concejala. La violencia política siempre existió y desde siempre se ha creído 
que la mujer que va a hacer trabajos fuera es porque buscaba algo fuera de 
su casa, todo esto por la cultura machista imperante en nuestro país.  
 
María Teresa tiene muy presente episodios que vivió como concejala ya que 
fue víctima de reiteradas calumnias y ataques a su imagen y a su persona. 
Fue tan violento el trato que recibió que decidió poner una denuncia en 
contra de esta persona. Sin embargo, la justicia también es temerosa y ella 
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nos cuenta que lo peor de todo es que los jueces no querían sancionar porque 
era en un contexto de política y en este campo, vale todo. Esto fue algo muy 
agotador.  

Para la periodista política 
del diario Última Hora, 
Estela Ruíz Díaz Paraguay 
sufre del cáncer de la 
naturalización de la 
violencia en todas sus 
formas y grados posibles. 
Es tanta la desigualdad, la 
corrupción, la impunidad y 
la indolencia en la gestión 
pública, heredadas de la 

dictadura, que la democracia consolidó en grados más perversos. Es parte de 
la epidermis de una sociedad cada vez menos paciente, pero que aún no se 
sacude con la fuerza para despertar de esa hipnosis colectiva y coaccionar a 
las autoridades a corregir rumbos. 
 
El proceso que enfrentó María Teresa en la justicia duró siete años y la 
instancia fue llevada hasta la Corte Suprema de Justicia. Todo esto fue vivido 
mientras Teresa ya era concejala municipal y según sus palabras fue un 
proceso muy duro no solo por el tiempo que se tardó en hacer justicia sino 
que también el desgaste que significaba llevar ese proceso y limpiar su 
imagen.  
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Luisa Salapata: una mujer con trayectoria y determinación en la política 
itapuense 

 

Luisa Salapata es oriunda del distrito de Bella Vista, Itapúa y actualmente se 
desempeña como Concejala Departamental por el partido colorado. Antes 
de llegar al nivel departamental, Salapata fue concejala municipal y también 
candidata a Intendenta de su municipio. 
 
La concejala afirma que si bien ha tenido grandes experiencias en la vida 
política, su militancia comenzó desde lo social. Fue miembra activa de 
diferentes consejos como el de salud, saneamiento, de desarrollo y 
comisiones vecinales, de colegios y escuelas. 
 
Sobre toda esa experiencia, Salapata nos cuenta que “yo no provengo de una 
familia política, yo me hice política por el trabajo que realicé, por las 
diferentes comisiones en las cuales participé. Durante ese proceso, me afilié 
al partido, me candidateé para concejala municipal, luego me propusieron 
para ser candidata a intendenta y ahí me enfrenté en una interna a un poder 
político y económico fuerte. En esas internas perdí por muy poco y eso me dio 
el impulso para seguir trabajando y posicionándome para llegar donde llegué 
hoy, a la concejalía departamental”  
 
Luisa comenta que si bien su candidatura a la intendencia de Bella Vista le 
valió posicionarse políticamente, por no contar con la estructura política 
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oficial el “día D” no pudo hacer frente a los requerimientos que siempre 
tienen en cuenta los candidatos para movilizar a los votantes. El día de las 
votaciones, se vino una lluvia por la tarde, y nosotros no contábamos con los 
4x4 que el otro candidato si tenía. Y no podíamos mover a la gente de sus 
casas, y tenemos que contar una realidad que es cruel pero es cierta y es que 
en ese día vale todo.  
 
Sobre la violencia política, ella manifiesta que muchos aún no le perdonan el 
hecho de haber sido candidata y ella sostiene que “en los años de concejala 
municipal me decían que yo sería la candidata por el partido para la 
intendencia y no fue así. Catorce días antes de las elecciones, surgió otro 
candidato y en una reunión del partido manifesté que yo seguiría con la 
campaña. En ese contexto hubo muchas ofensas y maltrato hacia mi 
persona. Por mi parte lo que atiné a decir ante semejante situación fue 
“aunque me insulten, yo igual voy a ser candidata”.  
 
Afiliada hace 14 años a la ANR donde fue parte también de diferentes 
comisiones, Salapata garantiza que todas las antiguas experiencias le dieron 
la firmeza para candidatearse como concejala departamental y trazar 
objetivos claro para su trabajo desde la Gobernación de Itapúa.  
 
Actualmente trabaja muy de cerca con el Gobierno Nacional donde es 
miembra de la Comisión de Industria y Comercio y es quien la preside a nivel 
departamental. La misma asegura que desde ese trabajo en la comisión tiene 
por objetivo atraer inversiones extranjeras y generar más fuentes de trabajo 
para la juventud del departamento. Tenemos un país de gente joven 
esperanzada en encontrar una fuente de trabajo aquí y no tener que irse a 
otros países para buscar un mejor futuro. Por lo tanto, mi objetivo es en estos 
cinco años, dejar plantadas varias industrias en el departamento. Por 
ejemplo, a fin de año llegan dos industrias alemanas, una de México y otra 
de Holanda y todo esto, a través de mi gestión.  
 
La concejala reflexiona sobre la participación política de las mujeres y afirma 
que la política cuesta y sabemos que muchas mujeres no son autónomas 
económicamente y en la mayoría de los casos tenemos que poner en la mesa 
familiar la decisión si participar para un cargo político o no. Además de lo 
económico es también como organizar la familia porque en política hay que 
estar, no tenemos horarios fijos. Y tu marido e hijos deben apoyarte y aceptar 
que la mamá es política para acompañar este rol. 



Nancy Arias, integrante de la Junta Departamental y presidenta de seccional: 
décadas de trabajo político y convicciones fuertes 

 
Nancy Arias es nacida en San Ignacio (Misiones), de profesión bioquímica. 
Durante muchos años desempeñó la profesión en el distrito de Tomas 
Romero Pereira, Itapúa en condiciones no favorables debido a la carencia de 
luz eléctrica en la que se vivía en la década de los ‘80 en esa localidad. 
 
Hija de una gran dirigente del partido colorado y sobrina de Sandino Gill 
Oporto, ambos militantes del Movimiento Popular Colorado (MOPOCO). El 
Mopoco fue un movimiento interno del partido colorado durante la 
dictadura de Alfredo Strossner. Según el periodista Antonio Carmona “los 
mocopos eran desde el exilio y desde la contestación permanente, una parte 
fundamental de la deslegitimación de la dictadura, del desenmascaramiento 
de la farsa”.  
 
Afiliada al partido colorado desde 1992, pero con una trayectoria que inició 

mucho antes,  en 2015 ganó la Presidencia de la seccional colorada N 243 
de San Ignacio , y en 2018 se candidateó y ganó también una banca como 
miembra de la Junta Departamental de Misiones.   
 
Arias afirma que luego de tener varias decepciones y poco reconocimiento 
de su trabajo por quienes llegaban al poder y a quienes ella había ayudado, 
se animó a algo más arriesgado que era una elección a nivel departamental.  
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Como presidenta de la seccional, afirma que es en ese espacio donde ella 
percibe la vocación del servicio porque ahí ves el compromiso que realmente 
tiene la persona que quiere meterse a política. Donde te pagan salario es 
diferente, pero yo en la seccional tengo 36 miembros titulares, para que 
tenga cuórum tengo que tener 19 cada 15 días, y durante un año y medio 
trabajamos muy bien, pero cuando comenzaron a aproximarse las internas y 
ahí ya no podía tener cuórum en ninguna de las reuniones.  
 
Consultada por la participación política de las mujeres en ese espacio, Arias 
nos afirma categóricamente que para las mujeres es más difícil, porque 
siempre hay algo que las ataja para cumplir el rol de política, el marido, los 
hijos, otros grupos donde ocupan un rol. En cambio, a los hombres no les 
ataja nada porque saben que esta la mujer que va a garantizar que dentro 
de su hogar, todo esté en orden.  
 
Además de Nancy, otras mujeres han ejercido cargos de decisión en San 
Ignacio, pero esto no ha sido fácil, sin embargo, afirma que la ciudadanía 
confía en el trabajo de las mujeres, no así tus correligionarios. Vas a 
encontrar muchos problemas dentro de tu movimiento, despreciando en 
reiteradas veces tu trabajo.  
 
Durante su candidatura Nancy nos cuenta que sufrió todo tipo de ataques, 
donde es sabido que la política es un espacio violento, pero con las mujeres 
además adquiere matices machistas y sexistas. Al respecto, ella nos cuenta 
“Me tuve que bancar los memes que circularon sobre mi persona por toda la 
ciudad. Y eso porque un hombre no se bancaba que yo sea la número uno y 
no hace mucho que estoy en la política electoral. Yo le hice frente y no llegó 
a más y seguí siendo la candidata número uno para concejalía 
departamental”.  
 
Nancy es una mujer de pasos firmes y aspiraciones grandes, mi objetivo fue 
no sólo San Ignacio, ahora llegué a un nivel departamental pero depende de 
mí desempeño en estos cinco años para saber qué puedo hacer más 
adelante. Sin titubear, la concejala Arias manifestó que le gustaría llegar a 
ser diputada.  
 

 

 



Mirta: la maestra de toda una comunidad 
 

Mirta Maldonado es concejala 
municipal desde el 2015 en el 
distrito de Carmen del Paraná. 
Con una larga trayectoria como 
docente en las escuelas de su 
municipio, incursionó en el 
sindicalismo para mejorar la 
calidad de los docentes y de las 
escuelas de su localidad. 
 
En ese contexto como miembra 
de un sindicato, vio la necesidad 
de ocupar un espacio en la 
política para poder llevar los 
cambios que tanto necesitaba su 
comunidad. Maldonado nos 
afirma que las luchas sindicales 
me hicieron ver a mí que a través 
de la política podía aportar aún 
más y que yo tenía que estar, 
porque todo esto es un servicio 

para mejorar nuestro entorno. 
 
Maldonado cuenta que ella trajo la idea de organizar a los educadores de su 
municipio a través de la Unión Nacional de Educadores y en el año 2010 fue 
electa presidenta de las y los educadores de su distrito y fue reelecta para 
dos periodos más. A través de ese trabajo ha realizado mejoras en diferentes 
escuelas y las condiciones laborales de los docentes, como ser: pagos de 
bonificación, antigüedad, gasto de representación a directores, 
recategorización del rubro. Además de solicitar la merienda y el almuerzo 
escolar.  
 
Cuando comencé la concejalía también enseñaba, entonces tenía que dividir 
mis tiempos y todo lo relacionado a la política lo desempeñaba durante la 
noche. Actualmente estoy jubilada entonces me puedo dedicar al 100%.  
 
Para Mirta, hacer política en Carmen del Paraná no ha sido fácil ya que, 
según sus palabras las puertas no están siempre abiertas y como soy del 
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grupo opuesto al intendente eso complica muchas veces el trabajo que 
queremos o que quiero realizar en la comunidad. En este contexto te 
encuentras de que, supuestamente,  no hay presupuestos y esto es una traba 
para ejecutar los proyectos que proponemos. Pero más adelante te das 
cuenta de que para otras cosas sí hay rubros.  
 
El municipio carmeño, según la concejala Maldonado, no cuenta con un 
presupuesto destinado o desagregado a favor de las necesidades de las 
mujeres, tampoco hay un presupuesto elaborado participativamente.   
 
Sobre la participación política de las mujeres en Carmen del Paraná, 
Maldonado afirma que los partidos políticos ponen a las mujeres en las listas 
pero como relleno, en lugares que saben que no van a llegar. A mí me 
quisieron hacer lo mismo y yo no acepté, por eso terminé quedando en el 
número 3. Muchas mujeres en mi distrito tienen miedo a participar en política 
por la exposición que se tiene y mi ciudad es muy pequeña, no quieren tener 
problemas que lo tengan que acarrear por mucho tiempo.  
 
Para la especialista en Paridad, Marcella Zub la baja representación de 
mujeres en el ámbito político no es casual y se debe a una larga historia de 
discriminaciones en que han sido reducidas al espacio doméstico o privado. 
Somos las "reinas de la casa", y el espacio público ha sido identificado como 
un espacio "naturalmente" masculino. A los hombres nadie les pregunta si 
saben de políticas públicas, si están capacitados, cuánto trabajo previo han 
hecho para merecer el cargo, mucho menos les preguntan si su pareja está 
de acuerdo con su postulación o si le apoya su familia, eso lo damos por 
hecho. El mérito es algo que esperamos de hombres y de mujeres. (Última 
Hora. 25 de marzo de 2018). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Mereles: la primera mujer del PLRA que fue electa como concejala de 
Coronel Bogado 

 
Blanca Mereles es una 
líder política y sindical del 
departamento de Itapúa. 
Fue concejala municipal 
de Coronel Bogado de 
2001 a 2006 y 
actualmente forma parte 
de la Central Unitaria de 
Trabajadores- CUT, por lo 
tanto, su liderazgo va más 
allá de su municipio. 
 
La ex concejala Blanca 
incursionó desde muy 
joven en la política, su 
primer período fue entre 
los años 2001-2006, con 
tan solo 25 años, siendo la 
más joven a nivel 
nacional. Por aquellos 
años, recuerda, no era común ver a mujeres tan jóvenes ocupando esos 
espacios. En esas elecciones, solo mi lista y la de un municipio más 
presentamos una candidatura sin intendente.  
 
Mereles fue la primera concejala mujer de su partido a ser electa en Coronel 
Bogado. Esto demuestra que, hasta inicios de la década de 2000 existió el 
llamado "círculo excluyente" que aparta a la población femenina de dicho 
espacio.  
 
Para Blanca hacer política no fue fácil “vengo de una familia liberal. Desde 
los 15 años militaba junto a mi papá que también es político. Pero incursionar 
a la política no fue fácil porque cuando militaba con mi papá todos me 
apreciaban, no sentía discriminación. Pero cuando te candidatas te convertís 
en el foco de muchas cosas que no quiero repetir. Porque en Paraguay 
tenemos, al menos en esos años, la particularidad de que cuando una mujer 
es política, se le ataca por las relaciones familiares, laborales y afectivas. Ni 
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hablar sobre la apariencia física. Siempre te atacan sobre esas cosas, tenes 
que cuidarte en muchos aspectos, porque estás totalmente en la vidriera”.  
 
Nuestra entrevistada afirma que para las mujeres resulta muy difícil llevar 
una vida familiar y política, la gran mayoría de mujeres que se encuentran en 
la política son solteras solo algunas cuentan con el apoyo de su pareja e hijos. 
Y esto tiene que ver con la dinámica que exige el trabajo político, a veces 
llegas tarde, no hay festejos y salidas sociales porque hay reuniones o viajes 
de trabajo y tenes que tener a tu lado un compañero que realmente te tolere 
eso. Y eso es muy difícil, al menos desde mi experiencia.  
 
Consultada sobre las cuestiones que dejó de lado para ejercer la política, 
Blanca reflexiona sobre su experiencia y afirma que una deja de vivir muchas 
cosas de su juventud, pero vi en la política la herramienta fundamental para 
construir dentro de mi comunidad y en Coronel Bogado había mucho por 
hacer en aquel entonces.  
 
Blanca estudió y se recibió de abogada justamente porque vio que el estudio 
de las leyes le permitiría aportar mucho más en su labor como concejala. 
Derecho me facilitó un grado de conocimientos para aplicarlos en la junta 
municipal.  
 
Indagada sobre la violencia política, Blanca considera que se da más en el 
ámbito partidario. Muchas veces, recuerdo que en la primera oportunidad 
que fuimos a internas y salí con un buen resultado, pero cuando pasamos a 
las generales me excluyeron de la propaganda electoral. No pusieron mi 
nombre en la campaña, así que tuve que hacer mi propia campaña, teniendo 
yo, mucha más notoriedad y metimos muchos más concejales.  
 
Yo era número 3 en la lista, y figuraban: 1,2,4,5,6…. Hoy, lo recuerda con 
gracia, pero en su momento lo consideró como violencia política por ser 
mujer y joven.  Eso deja heridas y secuelas, porque no tal vez por el 
candidato, sino por los que están detrás tuyo.  
 
Después de dos periodos de concejala, años de sindicalista y una edad 
madura, Blanca ve la situación de las mujeres en la política como una larga 
lucha aún por pelear. Estuve muy metida con la ley de paridad y 
lamentablemente vi resistencia por parte del sector religioso. Hay muchas 
limitantes que hay que ir rompiendo.  
 



Blanca Mereles fue una mujer política, activa en espacios de poder, 
sindicales y sociales y es, hasta hoy, una preocupada por las cuestiones que 
tienen que ver con las mujeres. Actualmente se encuentra desarrollando una 
investigación sobre las mujeres trabajadoras autónomas que no tienen 
ningún seguro mientras realizan su labor. Estuve leyendo que el 73% de 
nuestra población está en el sector informal, ¿Qué significa esto? No llega al 
sueldo mínimo, no tiene cobertura de salud ni jubilatoria. Entonces es 
necesario y urgente trabajar esto en nuestro país. Así como lo dice la OIT, de 
forma tripartita: ministerio de trabajo, las centrales obreras y las empresas. 
Tenemos que juntarnos y ver las estrategias, porque el sector trabajador es 
el pulmón, el que produce. Y en ese porcentaje, las mujeres, somos las más 
afectadas.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Los medios de comunicación contribuyen a la violencia de género 
 

Rosa Céspedes es 
concejala municipal 
desde el año 2015 
por el Partido Liberal 
Radical Auténtico- 
PLRA en la ciudad de 
Pilar, Departamento 
de Ñeembucú. Su 
historia de militancia 
comenzó en los 
barrios pilarenses yo 
estaba muy 
involucrada en las 
comisiones de barrio 
y hasta ese 
momento no tenía 

aspiraciones 
políticas, pero creo 

que ese trabajo me dio visibilidad y apoyo de la gente que consideraba que 
merecía ocupar un espacio por todo lo hecho hasta ese momento. 

 
Nuestra entrevistada nos comenta que en las internas del partido ocupó el 
número tres, pero para las generales quedó en el número cinco. En el trabajo 
y reflexiones que han hecho las mujeres sobre la participación política, 
llamarían esto como “el techo de cristal” que significa una limitación invisible 
que tienen las mujeres para llegar a los cargos electivos en la política.  
 
Consultada sobre los obstáculos en la política, Céspedes afirma 
categóricamente que si existieron obstáculos desde el momento que le 
propusieron candidatearse y que sufrió diversos tipos de ataques a través de 
las radios y redes sociales, que comenzaron a tocarse temas de su vida 
personal, el hecho de haber estado separada en ese momento y los motivos 
por el cual no se encontraba en pareja. Las mujeres que llegan a tener un 
liderazgo político no la tienen fácil. Son blanco de numerosas críticas por 
parte de la sociedad, personas de su propio partido y con en el caso de Rosa, 
de los medios de comunicación de su distrito. 
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Llama fuertemente la atención que este tipo 
de comentarios sobre la vida privada de una 
persona no se genera cuando se trata de un 
hombre, su vida íntima no es tema de 
preocupación cuando se trata de si es o va a 
ser bueno en su gestión como político.   
 
Mientras el poder político se siga pensando 
masculino y perpetúe la tradición de jefes de 
estado hombres, las resistencias a que las 
mujeres sean líderes políticas van a 
continuar. Por eso, es importante analizar la 
realidad desde una perspectiva de género ya 
que con ella podemos ver lo que sufren las 
mujeres en la esfera pública es violencia de 
género y deben tratarse como una violación de derechos humanos que 
impide justamente el goce y el ejercicio pleno de sus derechos.  
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“La Mujer en la política toma sus propias decisiones” 
 

María Victoria Giménez es 
oriunda del distrito de 
Ayolas departamento de 
Misiones. Con más de tres 
décadas de trayectoria 
dentro de la ANR, recién 21 
años después de su 
afiliación, llegó a ocupar 
importantes cargos en su 
municipio. 
 
En el período de 2004 a 
2010 fue concejala 
municipal, ocupando la 
Presidencia de la Junta 
durante el último año. Fue 
en ese año que María 
Victoria realizó un gran 
aporte para las mujeres de 
su distrito: la creación de la 
Secretaria Municipal de la 
Mujer. A través de esa 
gestión, el Ministerio de la 
Mujer realizó diferentes 
capacitaciones sobre 

género que ayudó en gran medida la formación de mujeres líderes.   
  
Sobre esos años, María Victoria recuerda que esos años fueron de luces y 
sombras porque como mujer consideran que estar en ese lugar, ocupar la 
presidencia de la junta significa una carga para nosotras. Que no tenemos la 
capacidad de llevar adelante esa responsabilidad. 
 
La experiencia que vivió la concejala Giménez es bastante peculiar debido a 
que, concejales de otros partidos fueron quienes la apoyaron e incentivaron 
para el cargo, no así sus compañeros de bancada.  
 
Las trabas que vio la concejala en ese periodo fueron que los hombres creen 
que vos no podes ejercer el rol político porque no podes estar en todas las 
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reuniones, no podes salir a cualquier hora, por los roles familiares tenes esos 
impedimentos. Y ellos hacían las reuniones por las noches y yo para 
demostrar que si podía siempre me iba.  
 
En este sentido, la barrera formal que enfrentan las mujeres es porque se 
les atribuye toda la responsabilidad del trabajo de la casa y la crianza de los 
hijos. Esta división sigue afectando en muchos casos la posibilidad de acción 
política de las mujeres.  
 
Por otro lado, María Victoria manifiesta que en los comienzos del período de 
concejala, no tenían independencia porque debían responder a la bancada 
de su partido. Se hace lo que la bancada dice y no por lo que una consideraba 
correcto, entonces yo comencé a tomar mis propias decisiones. Por otro lado, 
creían que yo iba a hacer lo que mi marido me dijera, como que yo estaba 
ahí pero él hablaría por mí.  
 
Con el tiempo, esa percepción fue cambiando porque Victoria se posicionó 
frente a todas las situaciones que se daban en la junta municipal.  
 
Consultada sobre su percepción de lo que es violencia política y como ella lo 
ve a través de su experiencia, la concejala Giménez nos reitera que, desde 
su historia te ven como que vas a tomar postura o vas a hacer lo que un 
hombre te dice, porque como mujer no sos capaz de tomar tus propias 
decisiones sobre un tema político.  
 
A pesar de todo el ninguneo que paso Victoria al ser tratada así, nos afirma 
categóricamente que yo siempre me sentí una líder, que llegué a esos lugares 
por mi propia cuenta, por mi trabajo. Pero la Red de Mujeres del Sur nos vino 
a reforzar todo esto, y siento que hoy soy una mujer libre que tomo mis 
propias decisiones, me planto y presento mis ideas.  
 
Actualmente, Victoria se desempeña como Secretaría de la Mujer de la 
Municipalidad de Ayolas, cargo con el que cuenta con poco presupuesto, 
hace lo posible para trabajar en pos de las mujeres de su comunidad, 
tratando de cubrir las demandas que se le presentan.  
 
Esta experiencia en particular nos recuerda el camino que aún le queda por 
recorrer en el ámbito de la política a la mujer, que sigue peleando por 
demostrar su capacidad para ocupar las primeras filas del poder tomando 
siempre sus decisiones de manera autónoma.  



¿Qué significa hacer política para las mujeres paraguayas? 
 
En las elecciones municipales del 2015 sólo 153 mujeres fueron electas 
concejalas municipales en los Departamentos de Itapúa, Misiones y 
Ñeembucú. Por otro lado, de los tres departamentos en los cuales trabaja la 
Red de Mujeres del Sur, fueron electas como intendentas, cinco en Itapúa, 
una en Ñeembucú y ninguna en Misiones. Ya en las elecciones generales de 
2018, de 125 parlamentarios solo 21 mujeres fueron electas, esto 
representa el 16,8%. 
 
Estamos a medio camino de aproximarnos al 30% necesario para que se 
pueda lograr un impacto sobre la vida de las mujeres a raíz de la 
representación femenina. Hay que hacer notar que en el ámbito municipal 
el porcentaje es más alto, con 21,87% de mujeres en las Juntas Municipales. 
La importancia del 30% está en que esto posibilitaría contar con una masa 
crítica que promueva cambios para el conjunto de la sociedad y en particular 
para las mujeres.  
 
Esta baja representación tiene que ver con las distintas barreras que tienen 
que saldar las mujeres para llegar a la meta de un cargo de elección política 
y que éstas no terminan allí. Ellas mismas han señalado como una de las 
barreras más sentidas las que están ligadas a la cuestión cultural, o sea la 
construcción histórica-social de cómo son educados varones y mujeres 
desde antes de nacer. Las creencias que van determinando cómo deben ser 
y comportarse los varones y cómo deben ser y comportarse las mujeres. Esto 
determina los roles que van a ocupar en el resto de sus vidas cada uno, las 
mujeres confinadas al ámbito privado, trabajo doméstico no remunerado, 
tareas de cuidado, etc., que siguen siendo una limitación a la hora de asumir 
compromisos políticos partidarios. En cambio, los hombres al ámbito público 
sin más obligaciones que sus propios desafíos para alcanzar sus metas.  
 
Paraguay fue conocido por décadas como el país de las mujeres, siempre se 
creyó que hubo mujeres fuertes y que fueron las que reconstruyeron el país 
después de la guerra. Pero, ese reconocimiento de labor y de valentía no se 
vio traducido en los espacios políticos. 
 
Se suma la dependencia económica que genera la falta de autonomía en las 
mujeres para tomar decisiones y compromisos políticos con la sociedad, 
entre otros impedimentos. Estos y otros obstáculos que hemos conocido a 
través de las entrevista a lideresas, se suman algunas reacciones incluso de 



mandatarios que de alguna forma generan opinión y posicionamientos a 
través de sus bancadas y en la sociedad en general.  
 

El sistema político lleva un 
atraso de un poco más de 25 
años, en relación a otros 
países, cuando en Europa se 
discutía la paridad democrática 
en los parlamentos, aquí 
apenas estábamos elaborando 
una Constitución inspirada en 
los valores de la democracia y 

en la construcción de un Estado de derecho. 
 
Es importante destacar el proceso de capacitación que han tenido las 
mujeres políticas y la importancia que tiene la ley de paridad, en este sentido 
ver a este proyecto de ley como camino para llegar a una democracia real 
para todas y todos en la sociedad, esto incluye la política y los espacios de 
decisión como comisiones vecinales, sindicatos, movimientos, entre otros. 
Sobre este punto, la integrante del Grupo Impulsor de la Paridad 
Democrática, Marcella Zub afirma que el impacto de la participación de las 
mujeres en espacios de decisión es clave para poder visibilizar los temas que 
afectan a las mujeres y que han estado relegados del debate público: la 
violencia, las tareas de cuidado, la discriminación laboral, entre otros. La 
paridad no es el aumento de la cuota, es un nuevo pacto social, donde 
mujeres y hombres trabajen juntos, a la par, por una sociedad más 
equitativa. 
 
Otra barrera muy significativa y dolorosa para las mujeres, es la falta de 
confianza, solidaridad y sobre todo de sororidad entre mujeres como 
preferimos llamarla. ¿De dónde proviene la idea de que las mujeres no nos 
queremos? Y como resultado de las diferentes capacitaciones y los procesos 
de formación donde hemos reflexionado esta situación, hemos considerado 
que este es un engendro más del patriarcado para dividir a las mujeres. ¿Por 
qué siempre estamos diciendo “la mujer es más machista que los hombres”? 
a modo de hacerla responsable del machismo. Cabe señalar que las mujeres 
somos productos de esta cultura patriarcal y sólo la formación tanto a 
mujeres como a hombres nos puede ayudar entender y comprender cómo 
funciona el patriarcado.  
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En la práctica las mujeres también enfrentan al patriarcado como un orden 
político instalado en la sociedad, esa cultura que integra costumbres 
machistas como la violencia contra las mujeres, el acoso y la violación sexual, 
embarazos en adolescentes, violencia política, entre otros. 
 
Conviene aquí tomar algunas experiencias de las mujeres a lo largo de estas 
entrevistas:  
 
“…La primera forma de violencia fue nacer y crecer en la precariedad, en la 
pobreza total. Si tienes suerte te vas a la escuela, pero con el estómago 
totalmente vacío, en la escuela recibí educación para ser sumisa, cosa que 
nunca fui por eso estoy aquí…” Alba Ávalos- concejala de Santa María, 
Misiones.  
 
“…Como no tenían de donde atacarme por mi trabajo, su estrategia fue 
perjudicar mi reputación y mi familia…” María Bertilda Torres- concejala de 
Edelira, Itapúa.  
 
“…Hace dos años nació mi bebé, y a los dos días del parto fui convocada para 
la sesión ordinaria de la junta porque si no me presentaba corría el riesgo de 
perder mí lugar como concejala. La Ordenanza Municipal no contempla 
ninguna ley que tenga que ver con los derechos y las particularidades de las 
mujeres” Perla Andino- concejala de Capitán Meza, Itapúa.  
 

 

  



MUJERES ENTREVISTADAS 

PARTIDOS 
NOMBRE Y 
APELLIDO CARGO EDAD 

AFILIACION EN 
AÑOS DEPARTAMENTO 

ANR PERLA ANDINO CONCEJALA MUNICIPAL 40 MÁS DE 20 ITAPUA 

ANR MARTA TOLEDO CONCEJALA MUNICIPAL 38 20 ITAPUA 

ANR ELEUTERIA LÓPEZ CONCEJALA MUNICIPAL 55 MÁS DE 20 ÑEEMBUCÚ 

ANR ROSA CÉSPEDES CONCEJALA MUNICIPAL 41 MÁS DE 20 ÑEEMBUCÚ 

ANR LILIAN MARTINEZ 
CONCEJALA 
DEPARTAMENTAL 55 17 ITAPUA 

ANR OLGA SANABRIA CONCEJALA MUNICIPAL 56 38 ITAPUA 

ANR LUISA SALAPARA 
CONCEJALA 
DEPARTAMENTAL 52 14 ITAPUA 

ANR ANA PALACIOS CONCEJALA MUNICIPAL 62 44 ITAPUA 

ANR 
MARÍA VICTORIA 
GIMENEZ 

EX CONCEJALA 
MUNICIPAL 55 36 MISIONES 

ANR NANCY ARIAS 
CONCEJALA 
DEPARTAMENTAL 52 27 MISIONES 

ANR 
MIRTA 
MALDONADO CONCEJALA MUNICIPAL 45 4 ITAPUA 

ANR 
MODESTA 
GONZALEZ 

EX CONCEJALA 
MUNICIPAL 67 52 ITAPUA 

PLRA MARITA CAMPIAS CONCEJALA MUNICIPAL 46 MÁS DE 10 ÑEEMBUCÚ 

PLRA 
DEL PILAR 
VÁZQUEZ 

INTENDENTA 
MUNICIPAL  44 MÁS DE 20  ITAPUA 

PLRA 
MARÍA BERTILDA 
TORRES CONCEJALA MUNICIPAL 47 MÁS DE 20 ITAPUA 

PLRA KARINA ACOSTA CONCEJALA MUNICIPAL 49 30 ITAPUA 

PLRA 
MÓNICA 
MARTÍNBEZ CONCEJALA MUNICIPAL 48 30 MISIONES 

PLRA MIRIAN SILVERO CONCEJALA MUNICIPAL 42 24 ITAPUA 

PLRA IVANA AYALA CONCEJALA MUNICIPAL 31 13 ITAPUA 

PLRA MIRTA GONZALEZ 
CONCEJALA 
DEPARTAMENTAL 31 12 ITAPUA 

PLRA BLANCA MERELES 
EX CONCEJALA 
MUNICIPAL 42 18 ITAPÚA 

PLRA 
MARÍA TERESA 
DEL PUERTO 

EX CONCEJALA 
MUNICIPAL 50 30 ITAPÚA 

PLRA 
LUDMILA 
RIVEROS 

CONCEJALA 
DEPARTAMENTAL 63 32 ÑEEMBUCÚ 

FG ALBA AVALOS CONCEJALA MUNICIPAL 28 8 MISIONES 

FG LOURDES VEGA CONCEJALA MUNICIPAL 48 4 ITAPÚA 

FG ROSMARÍ LABISTE CONCEJALA MUNICIPAL 56 4 ITAPÚA 

PQ 
FIDELINA 
AMARILLA CONCEJALA MUNICIPAL 27 5 ÑEEMBUCÚ 

MOVIMIENTO 
SOMOS PY CIRIA PEDROZO 

EX CANDIDATA A 
GOBERANDORA 42 1 ITAPÚA 

Fueron entrevistadas 28 mujeres. De las cuales 12 son del Partido Colorado, 11 del Partido Liberal, 
3 del Frente Guasú, 1 de Patria Querida y 1 del Movimiento Somos Paraguay. Entre las 
entrevistadas se cuenta con 17 concejalas municipales del periodo 2015-2020. Hay 4 ex 
concejalas municipales. Hay 5 concejalas departamentales del periodo 2018-2023. Hay una 
intendenta 2015-2020. Y una ex candidata a la Gobernación de Itapúa. 19 entrevistadas 
pertenecen al Departamento de Itapúa. 5 entrevistadas son de Ñeembucú. Y 4 son de Misiones. 
La mayor cantidad de entrevistadas son mujeres entre 40 a 59 años. 
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